
Пролетарии к ех  стран, соединяйтесь! Пресс-конференция 
М. С. ГОРБАЧЕВА

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ВТОРНИК, 14 ОКТЯБРЯ 1986 ГОДА

БРИГАДНЫЙ
ПОДРЯД: от инициативы и обизательности

У С П Е Х
ПОДРЯДНОГО ЗВЕНА

, Алемсазадровская ферма 
совхоза «Томский» рабоггает 
по бригадному подряду. За 
девять 1'М'есЯ!цев звено Анны 
Платонооны Борсвко, награ
жденной недавно срдеяом 
Трудового Красного Знаме
ни, получило от каждой ко
ровы по 2.664 К;илс11ра1мма 
молока. Это на 310 кило
граммов больше прошлогод
него.

Октябрь на этой ферме 
начали ежедневной кило
граммовой прибавкой. А 
сейчас доят от коровы на 
1,6 килограмма больше про
шлогоднего.

Б. ИВАНОВ.
Томский район.

ЧЕТУРЕХШСЯЧНИЦЫ
К середине октября на 

ферме Пасека в совкоэе «Ин- 
кинский» с начала года на
доили в среднем от коровы 
по 3.700 килограммов моло
ка. А  рубеж в четыре тькя- 
чи килограммов преодолели

МОЛОКО по РАСЧЕТУ

уже.пять доярок. О трудо
вой победе первой ив них, 
Д. Н. Губиной, мы уже сооб
щали. Сейчас к ней присое
динились И. Г. Трифсшова, 
Е. А. Веревкина, Г. К. Коро
лева, Л. В. Мухортова.

А овесь Колпашевюкий 
район сегодня получает от 
каждой коровы на .кило
грамм больше, чем в прош
лом году. Нет сомнений, что 
намеченный в обязательст
вах трехтьгсячный рубеж в 
надоях будет взят.

Ю. КЛИМОВ.
Колпашевский район.

Можно, пожалуй, уже писать целую ис
торию того, как внедряется бригадный 
подряд на фермах области. Были а  этом 
деле и периоды |шумвого подъема, были и 
периоды виноватого затишья. Подъем со
провождался, как правило, разного рода 
семинарами и совещаниями, бодрыми вы
ступлениями. При этом, доказывая преиму
щества подряда, и зоотехники, и экономи
сты охотно называзш цифры, свидетельст
вующие о высоких надоях, о .росте продук- 
тиввости. Вот, Мол, какова вффективность 
подряда! Так, онапример, было в Бакчар- 
№ом районе, в ряде хозяйств Зырянского, 
Первомайского, Кривошеинского районов. 
Но затем следовал спад надоев. Но, анали
зируя его причины, те же бакчарцы уже 
помалкивали о подряде. И в других рай
онах о нем словно забыли. Довод был уже 
такой: до коллективного ли подряда, когда 
надои падают?

И получалось практически так; если хо
роши результаты — значит, эффективен 
бригадный подряд. Покатились надои вниз 
— значит, он себя не оправдывает, поторо
пились внедрять. Таким образом, телега 
становилась впереди лошади. Нечто подоб- . 
ное происходило на фермах зырянских 
колхозов, где в последнее время, хотя оче
видна тенденция роста продуктивности, 
бригадный подряд захирел.

— Нет, он не захирел, — возражает на- 
планового отдела ЗырянокЬго 

РАПО Н. П. Поляков, сам не раз, выступав
ший в районной газете с проблемными ста
тьями о подряде. — Просто он не получил 
дальнейшего развития,

Странное* оправдание, не так ли? Разве 
отсутствие развития—не симптом захире- 
ния? Однако зырянский bkohomhcjt считает, 
что без внедрения чековой системы учета 
затрат в нынешних условиях бригадный 
подряд вообще немыслим. Поэтому он и ут
верждает, что важен не процент «охвата», 
а качественные пере.мены. И что отрица
тельный результат — тоже результат. Ну и 
что же мешает зырянцам действовать?

Собственно, они-то как раз и предприня
ли довольно интересный и смелый шаг. Ес
ли  ̂раньше сначала (в конце года) состав
лялся промфияллаи, а потом рассчитыва-' 
лось производственное задание, то теперь 
решили поступить наоборот. Чтобы плани- 
ро(вание делалось не «с потолка», а исхадя 
из конкретных целей. S to сразу повысит ' 
вес самого хозрасчетного задания, которое 
прежде составлялось чуть ли не до марта. 
Предпринимаемая мера' заставляет эконо- 
i^TOB и бухгалтеров заметнб увеличить 
обороты своей работы, придает их усилиям 
четкую направленность и нацеленность на 
хозрасчет.

Как это ни странно, — говорит испол
няющая обязанности начальника планово- ' 
го отдела Первомайского РАПО А. А. Хо- 
рощкова, — но в ряде хозяйств именно 
счетные работники воспротивились тому, 
чтобы платить специалистам за месяц 80 
процентов заработка, а остальное — в за
висимости от выполнения планов. Мотиви- 
R540T при этом там, что от бухгалтеров вы
полнение планов и заданий якобы не зави
сит...

Но, к счастью, не все первомайские спе
циалисты мыслят так инертно. В колхозе 
«1 Ш я» все руководители и специалисты 
хозяйства, начиная с председателя Г. Е.

BapaHoBCKoiro, перевели себя на новую си 
стему оплаты труда. За месяц им начисля
ется всего 60 процентов оклада. Остальные 
ад процентов «увязаны» с реализацией. 
Первые 20 Процентов зависят непосредст- 
венно от выполнения плана по реализации, 
другие 20 — от роста валовой продукции и 
экономии затрат. Сделано это по инициа
тиве главного экономиста колхоза А. Н. 
Кравченко. Причем эффективность работы 
руководителей и специалистов оценивается 
еокемесянно по балльной системе. При не
достаточной отдаче специалист может в ко
нечном итоге получись всего 70 процентов 
своего оклада. При хорошей — коэ^ици- 
ент эффективности иногда составляет и 
1,45. То есть при месячном окладе 290 руб
лей главный специалист хозяйства может 
получить 420 рублей. Но эти денежки надо 
именно заработать!

Почему мы сегодня при разговоре о бри
гадном подряде делаем крен на специали
сте® РАПО? Конечно, потому, что если они 
будут пассивны, то никакими призьшами 
дела с места не сдвинешь. А ведь пробле
ма хозрасчета в животноводстве подошла 
к своему краю; с нового года, как известно, 
все отрасли села должны быть переведены 
на хозрасчет.

Но пока что даже в таком крупном и от
меченном знаком перестрбйки районе, ка- 
КОВЫ.М является Томский, лишь 73 процен
та молока производится коллективами, ра
ботающими на подряде. Правда, в этом 
районе переходят на чековый взаиморасчет 
совхозы имени 50-летия СССР, «Корнилов
ский», «Чернореченский», По сообщению 
начальника планового отдела ToMcjtoro 
РАПО А. Н. Фурса, готовятся к этому пере
воду совхб&ы «Пойменный», «Октябрь», 
«По^да», «1Во!ронин|С1Иий».
. Процесс этот, тонятмо, непростой. Он 
Т1Рвбует глубоких расчетов, четкого знания 
положения дел, ясного и твердого планиро
вания. А это в немалой степени зависит и 
от действий верхнего, областного эшелона 
агропрома.

— Мы решили сначала заняться учебой, 
— говорит первый заместитель председате
ля облагропрома В. Н. Егоров. — Привле
каем к ее организации всех'наших главных 
специалистов г- бухгалтеров, финансистов, 
других работников. Разошлем группы по 
районам и хозяйствам и там проведем ат
тестацию местных специалистов на их спо
собность владеть вопросами современной 
организации и оплаты труда.

Что ж, нужны, наверное, и такие меры. 
Но с одним условием, чтобы они не были 
«размазаны» по времени, не послужили 
оправданием медленного поворота к полно
му хозрасчету. Сама жизнь настаивает на 
^корении. , Сегодня, когда большинство 
ферм области входит в зиму с достаточ
ным, даже обильным, запасом кормов и 
значительно укреплена и обновлена их ма- 
териальная база, вроде бы и беспокоиться 
особенно не о чем, Надои растут, мол, и без 
бригадного подряда. Вали корма валом, по
том разберем... Но все настойчивее и острее 
пробивается из недр животноводства такой 
вопрос: какова себестоимость продукции? 
Какова отдача кормов? И если по
глубже вглядеться в ситуацию, то именно 
бригадный подряд и хозяйственный расчет 

определяющий резерв роста продуктив
ности ферм в условиях зимов,ки.

12 октября в Рейкьявике 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС М. с. Горбачев про
вел пресс-конференцию для 
журналистов, освещающих 
советско - американскую 
встречу.

Обращаясь к представите
лям средств массовой ин
формации, М. С. Горбачев 
заявил;

Добрый вечер дамы и гос
пода, товарищи! Приветст
вую всех вас.

Прошло около ласа, как 
завершилась наша встреча с 
Президентом США г-ном 
Рейганом. Она продолжа
лась немножко больше, чем 
мы намечали. Дело этого 
потребовало. И я хочу из
виниться перед вами, что я 
не прибыл на пресс-конфе
ренцию в назначенное вре
мя.

Вы уже знаете, что встре
ча состоялась по инициати
ве советского руководства. 
Но, естественно, ее не было 
бы. если бы не было согла
сия со стороны г-на Рейга
на. Поэтому, я бы сказал, 
это было наше совместное 
решение провести эту встре
чу.

Теперь она закончилась. 
Иногда гоэорят, что лицом к 
лицу лица не увидать. Я толь
ко что со встречи, которая 
особенно на последнем ее эта
пе проходила в горячих дис
куссиях. И я нахожусь еще 
Во власти впечатлений от 
этих дискуссий. Тем не менее 
я постараюсь уже сейчас не 
только поделиться своими 
впечатлениями, но и разо
браться, что же произошло.
И все же, это будут первые 
впечатления, первые оцен
ки, первый анализ. Еще 
предстоит основательнее оце
нить всю встречу.

Встреча произошла круп
ная, и вы это почувствуете, 
когда я расскажу о ее со
держании, о проблемах, ко
торые были на ней предме
том очень широкого, очень 
интенсивного, очень заинте- 
ресованного обсуждения.

Атмосфера на встрече бы
ла дружественной. Мы име
ли возможность свободно и 
без ограничений излагать 
свои взгляды, .Это позволи-

Среди доярок совхоза «Филимоновский» ' Асиповского 
района Надежда Сергеевна Иванова—чёловек известный. 
В этом году она решила надоить от коров своей группы 
по 3.500 килограммов молока. И есть все основания, что 
это обязательство будет выполнено. По результатам ра
боты за зимне-стойловый период — по 2.339 кг моло- 

было присуждено первое место во внутрмсовхоз- 
ном социалистическом соревновании. Высоких показате
лей добилась она и а летние месяцы.

Фото Н. Потапова.

ВОЗЬМИТЕ ПРИМЕР 
С Т О М И Ч Е Й
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Сетсдня мы приводжм дан
ные облагропрома о работе 
кормоцексв в районах (пер
вая колсика — их наличие, 
втсрая — сколько работа
ющих):
Томский 
Зырянский 
Чаинский 
Первомайский 
Асивовский 
Колпашевский 
Молчановский 
Вакчарокий 
Кривошеинекяй 
Александровский — 
Верхнекетский 1 
Кяргасокский 2 
Кожеввиковсхий 16 
Парабельский Ц 
Тегульдетский 1 
Шегарский Ц  
ПО ОВЭХАСТИ 138 

Что касается суточной про- 
дуктйвн'ости молочного ста
да, то она, по данньм на 
3̂ октября, в одиннадцати 

районах на килограмм и бо
лее выше прошлогодней. И 
■в среднем по области при
бавка .весома — 0,9 кило- 
грам1ма. Лидерство в ‘ о!бла- 
стном соревяозании по-преж
нему удерживают животно- 
веды Томсксго района, по
лучая в день от .коровы' по 
7,6 килограмма. За ними сле
дуют колпашевцы (6,8) и 
шегарцы (6,6).

Тсмичи оторвались от кол
лективов других районов 
еще по ОДНО.МУ очень зло-

68

бодяевному показателю — 
ПО числу работающих кор- 
моцехсю. Как видно из свод
ки, в этом районе всех 
больше'таких цехов, и все 
они работают!

Почему же в других рай
онах эти цехи бездейстау- 
ют? И уж совсем глухая 
тишина стоит на них в Ко- 
жевииковском и Шетарском 
районах. Может быть, цехи 
просто числятся на бумаге, 
но еще нё отремонтирова
ны, не тогсвы к запуску? 
Задаем эти вопросы веду
щему инженеру облагропро
ма Я. И. Ш ля^ру. Он да
ет такое уточнение:

— По области из Ш  кор
моцехов исправно 129 (ра- 
бс^ает же всего 68). В Ко- 
жевниковском исправно 14, 
в Шегароксм — 9...

— Почему же сии не ра
ботают? .

— Спросите об этом у зоо
техников...

Главный зоотехник облаг- 
рспрсма Н. А. Соболевский: 

Причина—одна: нет лю
дей в кормоцехах. Одни 
еще заняты' на вспашке зя
би, другие — на сушилках... 
Но 'ВОТ если на фермах 
Томского района не могут 
без кормоцехов, там и ме
ханизаторы нашлись... Вы
вод можно сделать только 
один: надо все кормоцехи и 
во всех районах пускать в 
работу!

Письмо с фермы

ЧЕКИ НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ ДОЯРОК
Четтертый год коллектив 

нашей фермы трудится по 
бригадному подряду. Сейчас 
уже привыкли, считаем, что 
это лучшая форма организа
ции труда. А ведь сколько 
сомнений было в самом на
чале. Я вот тридцать лет 
прс|работала в животновод
стве, и всегда каждый отве- ■ 
чая сам за себя. Доярка 
свою группу коров подоит, 
а там хоть трава не расти. 
Но все друг; к другу вроде 
хорошо относились.

Но, как перешли на бригад
ный метод, пришлось кое- 
ному испортить настроение. 
Две доярки и один скотник 
даже с фермы ушли. Обид
но им показалось, что свои 

^ н«е ЛЮДИ! замечания дела- 
Ют. Зато теперь коровы не- 
накор.мленньм'И уже не оста

нутся. Если кто из животно
водов заболеет, в.место них и 
накормят, и подоят, А уж 
если опоодая или прогулял, 
заранее знай; коэффициент 
трудового участия будет 
снижен. Нередко у нас и не
кому снижать КТУ, потому 
что дисциплина становится 
законом для коллектива. Не
которые в поселке даже не 
верят, что так может быть, 
дескать, скрываете нару
шения... Какая же нам вы
года скрывать?

В ньшешнем году мы. пе
решли на чековую оистему, 
Я слышала, что не у всех 
сразу псклучается работать с 
чеками, но мне, например, 
это нравится. Вроде те же 
корма расходуем, а уж лит
о г о  мимо кормушки не 
бросим. Раньше мы тоже в

течение месяца подсчитьша- 
ли расход кормов. Но часто 
случалось, что в бухгалте
рии совсем другой расход 
нам тфиписывали. Спорить 
же вроде и омькла не бы
ло. А  описывать на себестои
мость молока чужие загра- 

удобно!
Сейчас, если надо мне трак- душе. Потому 
тор на четыре часа, на 
столько и выписьшаю чек, а 
не больше. Или взять те же' 
услуги монтажников. Пока 
не сделают работу качест
венно, платить не буду,

В нсвых условиях мы 
лучше и подготовились к 
зимовке. Сделали качествен
ный ремонт дворов. Проду
мали организацию зеленого 
конвейера. Поэтому спада 
при переходе в зимние по
мещения почти не было.

Ньшче ферма должна вый
ти на новый рубеж по надо
ям — 3.200 килограммов мо
лока. Это наше обязатель
ство. Есть все основания на
деяться, что обещание будет 
выполнено.

И все же я каждый день 
иду на_работу с тревогой , в 

что зна^о: ме
ханизация в наших живот- 
нсводческих помещениях 
может в любую минуту вый
ти из строя, ведь ремонтиро
вали ее на «живую нитку».

те-
в

выпросишь. Вроде бы 
перь ремонтники входят 
систему агрспрома, должны 
учитывать наши интересы, 
но работают 1Плохо. Давно 
уже пора полностью меха
низировать труд доярок и 
скотииксв. В нашем отделе
нии полторы тьясячи голов 
крупного 'Рогатого окота. 
Всех руками не вычистить.

Вот и думаю: мы то у се
бя ввели бригадный подряд, 
заинтересовали людей в ко-

Навозоудалители старые. Ес- **®^®** результате, почему 
ли сейчас не сломаются, то службы агропро-
в морозы уж точно не вы
держат нагрузки. А молоко 
перекачивать и сегодня не
чем. Насосы поло.маитись. 
Запчасти же у нашей быв
шей «Оельхозтехники» не

ма такого интереса 
являют?

не про-

г. БОЛДЫШЕНКО, 
^игадир животноводства 
Новокривошеинокого /от
деления совхоза кКриво- 

шеинский».

Ы. (1
ло нам углубить понимание 
по многим мрупным проб
лемам, мировой политики, 
двусторонних отношений, и 
прежде всего по тем вопро
сам, которые стоят в цент
ре внимания всей мирсюой 
общественности, — по во- 
'просам войны и мира, пре
кращения гонки ядерных 
вооружений, словом, по все
му комплексу вопросов, ох
ватываемых этой темой.

Перед тем, как я перейду 
непосредственно к характе
ристике самой встречи, со
держания дискуссий, пред
ложений сторон и ее ито
гов, хочу пояснить вам — 
почему мы выступили с 
инициативой о проведении 
встречи в Рейкьявике.

Я регулярно читаю мировую, 
прессу, и в эти дни я видел, 
насколько широкий резо
нанс вызвало сообщение о 
проведении встречи. Много 
было сказано в связи с 
этим и в адрес Генерально
го секретаря ЦК КПСС, и 
Президента США, задавали 
вопрос, а не поторопились 
ли они, есть ли необходи
мость в такой встрече, кто 
кому уступил, кто кого пе
реиграл и т. д. и т. п. Но, 
знаете, повод, который по
служил исходным моментом 
нашего предложения Прези
денту США безотлагательно 
встретиться, и его решение 
позитивно откликнуться на 
это приглашение, очень зна
чительны.

Теперь я хоцу вернуться 
к Женеве, когда мы встре
тились впервые. Это был 
крупный диалог, и сейчас, 
по истечении немалого вре
мени, мы ее так же оцени
ваем — эту женевскую 
встречу.

Тогда, если вы помни
те, мы признали особую 
ответственность СССР и 
Соединенных Штатов Аме- . 
рики за сохранение, мира и 
вместе заявили, что ядерная ' 
война никогда не должна 
быть развязЕна и что в ней 
не ̂  может быть победите- 
лей. .Это признание огром
ной важности. Мы заявили 
также, что ни одна из сто
рон не будет стремиться к 
военному превосходству. 
Это тоже очень важная кон
статация.

После Женевы прошел по
чти год. Советское руковод
ство осталось верным обяза
тельствам, которые оно при» 
няло на себя там. Вернув
шись из Женевы, мы про
длили свой мораторий: он у 
нас был до 1 января ныне
шнего года. Уже 14 месяцев 
на наших полигонах царит 
тишина — это ли не свиде
тельство нашей привержен
ности договоренностям в 
Женеве, нашей ответствен
ности за судьбы мира. Это 
все нелегкие решения, если 
учесть, что в это В|ремя 
взрывы в Неваде продолжа
лись, происходят и сейчас.
15 января мы выступили с 
крупным заявлением, в ко
тором была обоснована про
грамма ликвидации ядерно- 
го оружия к койцу нынеш
него века.

В июне нынешного года 
государства Варшавского 
Договора внесли крупную 
комплексную программу о 
масштабном сокращении 
обычных вооружений и во
оруженных сил в Европе.
Это тоже крупный шаг с

учетом тех озабоченностей, 
которые высказывались за
падноевропейцами и Соеди- 
ненны.ми Штатами.

Извлекая^ уроки и из чер
нобыльской трагедии, мы 
выступили с инициативой о 
проведении чрезвычайной 
сессии МАГАТЭ в Вене; Она 
состоялась, и вы знаете ее 
итоги — они многообещаю
щи. Теперь мы имеем меж
дународный механизм, по
зволяющий решать многие 
важнейшие вопросы безо
пасности ядерной энерге
тики.

Иначе говоря, в истекший 
период — и думаю, что не 
впадаю в преувеличение, 
так оценивая нашу полити
ку, ибо я говорю о (^ктах, 
а не просто о намерениях, — 
мы Все делали, чтобы по
мочь формированию нового 
мышления в ядерный век. 
С удовлетворением мы от
мечаем, что ростки этого 
нового мышления прораста- 
ют̂  в том числе и на евро
пейской ниве. В частности 
это проявилось в успехе 
Стокгольма.

Может быть, я и закончу 
на этом перечень тех кон
кретных акций, которые мы 
предприняли, руководству
ясь духом и буквой догово
ренностей с Президентом 
Рейганом в Женеве. Сами 
факты, думаю, позволяют 
вам оценить серьезность 
нашего отношения, к дого
воренностям в Женеве.

Почему же все-паки по
требовалась встреча в Рейкь
явике, каковы были мотивы 
этой нашей инициативы?

Дело в том, что надежды 
на крупные перемены в ми
ровой обстановке, которые 
все мы имели, вскоре пос
ле встречи в Женеве начали 
угасать, и я думаю — не без 
оснований. Советско-амери
канские переговоры, в ходе 
которых очень много было 
всего сказано, может, даже 
слишком много, где гуляло,

. как я вчера говорил Прези
денту, 50—100 вариантов вся
ких предложений, — и одно • 
это вызывает сомнения в 
плодотворности дискуссий, 
«оторые там ведутся. Ес
ли бы был один-два, ну пусть 
три варианта!, что позволя
ло бы как-то сузить дискус
сии, а сосредоточить поиски на 
каких-то важных направле
ниях, то можно было рас
считывать на то, что эти по
иски завершатся выходом 
на какие-то конкретные со
глашения и предложения 
правительствам... Но ниче
го,этого не происходит в Же
неве, хотя там обсуждаются 
главные вопросы мировой 
политики.

в последнее время эти 
переговоры, попросту го
воря, идут на холостом 
ходу, практически зашли в 
тупик. Гонка вооружений не 
остановилась, и все яснее 
становится, что дело подхо
дит к такой чертс, за кото
рой неизбежен новый виток 
этой гонки с непредсказуе
мыми последствиями — по- 
л:^ческими и военными.

Наши крупные инициати
вы, о которых я говорил вы
ше, нашли широкий отклик 
У мировой общественности.
Но они не нашли должного 
понимания у американской 
администрации.

Обстановка ухудшалась, 
тревога в мире вновь стала 
нарастать. Думаю, не пре
увеличу, — да вы сами сви
детели этого — мир бурлит. 
Мир бурлит и требует от 
руководителей всех стран, я 
прежде всего крупных дер
жав, в первую очередь от 
Советского Союза и Соеди
ненных Штатов Америки, 
политической воли, решимо
сти, способной остановить 
опасные тенденции.

Итак, надо было сдадать 
что-то такое, чтобы перело
мить такой ход событий. И 
мы пришли к выводу; ну
жен новый импульс, мощ
ный импульс, чтобы, повер
нуть процесс в нужном на
правлении. Такие импульсы 
могли последовать только 
рт руководителей СССР и 
Соединенных Штатов Аме
рики. Именно поэтому, отве- . 
чая Президенту Рейгану на 
его письмо от 25 июля, я ре
шил пригласить его неза
медлительно встретиться. Я 
писал: ситуация такова, что 
нам надо отложить все дела 
На день-два и безотлагатель
но провести встречу.
• Это письмо было передано 

Президенту товарищем Ше
варднадзе.

И ®от теперь эта чрезвы
чайно важная встреча со
стоялась. Мы полагали, что 
от ее итоге® многое будет за
висеть. И, конечно, приеха
ли на встречу не с пустыми 
руками.

С чем мы приехали в 
Рейкьявик? Мы .привезли 
целый пакет крупных пред- 
ложеаий, «отсрые, если бы 
они были приняты, ■ могли 
действительно в жороткий 
срок внести, я бы сказал, 
перелом на всех направле
ниях борьбы за ограниче
ние ядерного оружия и ре
ально отвести угрозу ядер
ной войны, позволили бы 
начать движение в сторону 
к безъядерному миру.

Я гфедложил Президенту, 
чтобы мы тут же, в Рейкад- 
вике. дали обадьшающиё по
ручения своим министрам 
иностраяньк дел и другим 
соответствующим ведомст- 
ва.м поиготовигь три проекта 
соглашений, которые мы с 
Президентом могли бы по
том подписать во время 
моего визита в Соединшные

Штаты Америки.
Первое !— по стратегиче

скому оружию — сократить 
на 50 процентов и- не мень
ше. Причем с таким расче
том, чтебы уже к концу ве
ка полностью ликвидировать 
это самое смертоносное ору
жие. Мы исходили из того, 
что мир ждет действительно 
крупных шагов, глубоких 
сокращений, а не каких-то 
коометинеоких шагов — 
только бы успокоить на ка
кой-то период общественное 
.мнение. Пришло время, ког
да действительно нужны 
смелые, ответственные дей
ствия в интересах всего ми
ра, в том числе народов Со
ветского Союза и Соединен
ных Штатов Америки.

Конечно, советская и аме
риканская делегации, кото
рым было бы поручено гото
вить проект соглашения по 
стратегическому оружию, 
должны были бы хорошо и 
HiecTHo сбалансировать со- 
1фащение исторически сло
жившейся его структуры.- 
Речь идет о той самой триа
де, которая была признана 
еще при разработке ОСВ-2. 
Но когда начали обсуждать 
этот вопрос с Президшта.м, 
в ответ нам вневь было вы
тащено все то, что фигури
рует на жеяевоких перегово- 

— все уровни, подуров
ни, словом, много 'арифме
тики, и все для того, чтобы ' 
запутать существо вопроса. 
Тогда мы внесли такоё 
утсч1нение: сократить напо- 
•пшину каждую часть стра
тегических наступательных 
вооружений: стратегические 
ракетъ! -наземного базргрова- 
ния, стратегические ракеты 
на подводных лодках и 
стратегические бомбарди
ровщики.

Американская делегация с 
этим согласилась. Таким об
разам, мы договорились по 
очень крупному вопросу.

Причем обращаю ваше ’ 
адимание, что здец, мы по
шли на серьезные уступки.

Помните, вы, по-видимо- 
му, также, что, когда мы 
выдвигали в Женеве пред- 
лоисение о 50 процентах со
кращений, ;мы зачисляли и 
средние ракеты в число 
стратегического оружия, по- 
скаш.ку они достигали на
шей территории. Сейчас мы 
отказались от этого требова
ния, сняли мы и вопрос о 
ОР^^вах передового базиро-

Итак, благодаря этим 
крупным уступкам состоя
лась договареяность в Рей
кьявике по сокращению 
стратегического оружия.

Второе наше преялажвние 
относилось к ракетам сред
ней далвнасти. Мьг предло
жили поручить подготовить 
соглашение и по этому типу 
оружия, имея в виду отка- 
мться от всех до сих пор
обсуждавшихся вариантов__
промежуточных, временных 
и так далее — и вернуться 
к прежнему амцриканскаму, 
т. е. полностью уиичтоокить 
американские и советские 
федние ракеты в Европе.
При эта.м, в отличие от не- 

женевских предложе- • 
ний, мы оставляли теперь 
совсем в стороне ядерный 
потенциал Франции и Анг
лии. Хотя, вы понимаете, это 
была с нашей стороны очень 
большая уступка. Ведь эти 
две страньгчсоюзники США 
и обладают ядерным по
тенциалом, который про
должает наращиваться и 
совершенствоваться. А  вся 
их военная деятельность 
плотно координируется в 
рамках НАТО. Это нам до
подлинно известно. Тем 
не менее, мы сняли это пре
пятствие к соглашению. i

Далее. Выла озабоченность 
По Азии. Мы И здесь предло
жили компромисс: садимся' 
сразу за переговоры и выяс
няем претензии и находим 
решение. Пон'имали мы, что 
неизбежно встанет вопрос о 
ракетах дальностью менее 
тысячи • километров. И по 
этому вопросу мы 1ВН€СЛИ
предложение: замораживаем 
эти ракеты и встзотаем 'в 
переговоры об их судьбе.

Вот на какие крупные ме
ры мы хотим пойти. Мне 
кажется, что американцы 
не ожидали от нас такого, 
но дискуссию развернули, 
отК'ровенно заявили, что их 
не устраивает — убрать 
СВОИ ракеты из Европы. На
чали вновь приглашать нас 
на промежуточный вариант.
Мы же настаивали на пол
ном освобождении Европы 
от советских и американ
ских ракет средней дально
сти.

В ходе дискуссии по это
му вопросу 1МЫ обратили 
внимание Президента США 
на то, что он, выходит, от
рекается от своего детища— 
от «нулевого варианта», ко
торый в свое 'Время настой
чиво предлагал. А ' мьг те
перь пошли навстречу.

Диокуосия продолжалась 
до сегодняшнего дня, острая 
дискуссия, и мы решили 
сделать еще один шаг на
встречу: заЯ!В!Или, что при 
ликвидации американских и 
советских 'ракет в Европе 
соглашае.мся оставить по 
100 боеголовок на своих 
средних ракетах в Азии, а 
америкатщы — столько же 
на своих таких же ракетах 
на территории США.

В конце концов договсри- 
лись,пойти на соглашение и 
по этому всцросу, хотя в об- 
щем-то это спять — круп
нейшая наша уступка.

(ОкончАвие на 2-й сгр.)
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(Окончание.
Начало на 1-й >стр.)

Но aago же начинать дви
жение. Я уже не раз об 
этом говорил. Нужны сме
лые, 1̂€стандартные реше
ния! Бкзли мы будем все 
время искать советы в про
шлом, пользоваться тем, что 
относится саасе.м к другому 
времени, не обращая внима
ния на то, где мы накодим- 
ся сегодня и где мы будем 
завтра, и что этого завтра 
вообще может не настать, 
если мы так будем посту
пать, то никакого диалога 
не получится. Надо же на
чинать с чего-то? И мы по
шли на такой компромисс, 
хотя, повторяю, это нелегко 
для нас. Итак, мы договори
лись на встрече с ЕЬреэиден- 
тсм. США и по вопросу о 
ликвидации и сокращении 
ракет средней дальности.

В связи с готовностью пой
ти на глубокие сокращения 
ядериых вооружений мы по
ставили вопрос так: коль мы 
вступаем в конкретный этап 

* ликвидации ядерного ору
жия, то Должна быть 
полная ясность в отношении 
контроля. Теперь контроль 

' должен быть ужесточен. Со
ветский Союз вьктупает за 
тройной контроль, который 
бы обеспечил полную уве
ренность каждой стороны, 
чтобы она не оказалась в 
западне, в ловушке. Мы под
твердили свою готовность 
к любыМ| фцрмам контроля. 
Ввиду такой нашей позиции 
и этот вопрос был снят.

Другая проблема в связи с 
гам, что мы приступаем к 
практической ликвидации 
ядерного оружия, — такова: 
у каждой стороны должна 
быть гарантия, что за это 
время ни одна из сторон не 
сганег добиваться военного 
преимущества. По-моему, 
это сове!ршеано справедли
вая, законная постановка 
вссвроса — и с попитиче- 
окой, и'С военной точек зре
ния.

С политичеокой: если мы
начинаем сокращение, то 
должны позаботиться о том, 
чтобы все тормоза, котррые 
сегодня действуют и стоят 
на пути создания новых ви
дов оружия, были бы' не 
только сохранены, но и ук
реплены.

С военной точки: действи
тельно надо позаботиться, 
чтобы не оказалось так, что 
cjoe стороны сократили ядер- 
ный потенциал, а в это вре
мя, пака шел процесс со
кращения, другая — тайно, 
подт'Отовила и перехватила 
инициативу, добилась воен
ного превосходства. Такое' 
недопустИ|Мо. Это я отношу 

_ к Совегско.му Союзу. Но мы 
вправе предъявить такие же 
трШсшания и к американ
ской стороне. И в этой связи 
мы поставили вопрос так: 
когда мы выходим на этап 
реального; гЛ|у1̂ кого сокра
щения, а затем уже через 10 
лет ликвидации ядерного по
тенциала Ссветского Союза 
и Сосдиневных Штатов' Аме
рики, то в этот период надо 
Не только не раскачивать 
механизмы, сдерживающие 
гомку вооружений, и прежде 
всего такой, как ПРО, но 
упроЧ|И.тъ его.

И наше предложение сво
дилось к следующему: мы
укрепляем бессрочный До
говор ПРО путем того, что 
стороны берут одинаковые 
обязательства \— в течение 
ближайших десяти лет они 
не будут пользоваться пра
вом выхода из этого догово
ра.

Правильная, логичная по
становка? Логичная.

Серьезная постановка? Се- 
рьежая.

Отвечающая интересам 
обеих сторон? Отвечающая 
интересам обеих сто'рсн.

И синавременно с этим 
мы ЕЫсказьявапись за то, 
чтобы а течение этих десяти 
лет все требования ПРО 
строго соблюдались, запре
щалась разработка, испьюа- 
ния космичеоксго оружия, 
остались разрешенными 
только иоследования, исоы- 
тамия в, ра.мках лаборато -̂ 
рий.

Что мы этим самым хоте
ли сказать?

Мы знаем приверженность 
.американской ад.министра- 
дии. Президента к СОИ. Ве- 
гроятио. паше согласие на 
продолжение и на воэмож- 
кгеть лабораторных испыта
ний дает Президенту возмо- 
:жность до конца довести ис
следования и выяснить, что 
такое СОИ и с чем ее едят;
Хотя для многих и для нас 
уже .ясно, что это такое.

И вот тут-то и началась 
настоящая схватка двух 
подходов к мировой полити
ке, в том числе по таким 
вопросам, как прекращение 
гонки вооружений, как за
прещение ядерного оружия.

Американская админист
рация. Президент настаива
ли до. коны® на том, чтобы 
Америка и.мела право испы- 
тьюать и нсследовать'все, что' 
относится к СОИ не только 
в лабораториях, но и за их 
пределами, в том числе и в 
космосе.

Но кто Же на это пойдет’ 
Сумасшедший? Но сумас
шедшие, как правило, нахо
дятся та.м, где им по.дожено 
на излечении. Во всяко.м слу
чае, п\ ив вижу их На руко
водящих постах, и особен- 

У руля государств.
Мы были на грани приня- 

крупнейших, исторяче- ■

П р е с с - к о н ф е р е н ц и я  М. С.  Г О Р Б А Ч Е В А
раничении вооружений. Мы 
принимали решения по 
ПРО, ОСВ-1, ОСВ-2 и т. д.

И поскольку американская 
администрация, как мы те
перь понимаем, уверовав в 
свое технологическое пре- 
угмущество, надеется вы
рваться через СОИ к воен
ному превосходству, она по
шла даже на то, что похо
ронила уже достигнутые до
говоренности. Мы же пред
лагали дать поручение вы- 
рабатьшать договоры, исходя 
из практической их реали
зации. И во время встречи в 
Вашингтоне их можно было 
бы подписать. Но американ
ская сторона сорвала это все.

Я сказал Президенту, что 
мы упускаем исторический 
шанс. Еще никогда не были 
так близки наши позиции.

Президент, прощаясь, ска
зал мне, что он разочарован 
и что я якобы с самого на
чала приехал с нежеланием 
находить соглашения й до
говоренности. Почему это 
вы из-за одного слова про
являете такую твердость в 
подходе к СОИ и к проблеме 
испытаний, ко всей этой 
проблематике? Думаю, дело 
не в словах, а в существе. 
Именно здесь ключ к пони
манию того, что на уме у 
американской администра
ции. А по-моему, у нее на 
умё то, что на уме, теперь я 
уже вижу, у американского 
военно-промышленного ком
плекса. Она в его власти, и 
Президент не свободен, что
бы принять такое .решение. 
Мы делали перерывы, про
водили дискуссии, и я вижу, 
Президент не получил под
держки. И поэтому сорва
лась наша встреча, когда мы 
уже были близки к тому, 
чтобы выйти на историче
ские итоги.

Вот такая драматическая 
ситуация сложилась на этой 
Встрече, когда, несмотря на 
весьма значительные уступ
ки с нашей стороны, мы не 
смогли договориться. »

...В свое время хоть и 
трудным был у нас диалог 
с США, но он продолжался 
после Женевы, и я выска
зывал Президенту свою то
чку зрения относительно то
го, какой должна быть на
ша встреча во время моего 
визита в Соединенные Шта
ты Америки. Она вам изве
стна.

внушительная реальность. 
Но и весь мир тоже реаль
ность. И сейчас нельзя за
работать не только автори
тета, Но и прежде всего ре
шить стоящие проблемы, 
если не учитывать реально
сти нынешнего мира.

На этой встрече мы по
чувствовали дефицит нового 
мышления. И опять появил
ся этот призрак погани за 
военным превосходством. Я 
встречался летом с госпо
дином Никсоном, и он в бе
седе тогда мне сказал: я 
имею основания, опираясь на 
свой внушительный жизнен
ный и политический опыт, 
сказать, что погоня за этим 
призраком завела нас дале
ко. И теперь мы не знаем, 
как выбраться из этих за
валов, какими являются на
копленные горы ядерного 
оружия. Все это осложняет, 
отравляет обстановку в ми
ре.

Думаю тем не менее, что 
здесь наметились договорен
ности. Их только не удалось 
оформить.

Мы вносили наши пред
ложения в пакете. Я думаю, 
вы понимаете, почему это 
сделано. Но тем не менее, 
сам путь, который мы про
шли к таким договореннос
тям о крупных сокращени
ях ядерного оружия, это уже 
огромный опыт, который мы 
получили здесь, и приобре
тения огромные.

Думаю, что нужно будет 
■и Президенту США, и нам 
обдумать всю ситуацию, ко
торая в конечном итоге сло
жилась здесь на встрече, и 
еще раз вернуться и попы
таться пегешагнуть через 
то, что gac разделяет. Мы 
ведь о многом уже договори
лись, через многое прошли. 
Возможно, Президенту надо 
посоветоваться с конгрес
сом, с политическими кру
гами, с американской обще
ственностью. Пусть все это 
обдумает Америка. Мы по
дождем, не снимая .наши 
предложения, которые мы 
обнародовеили, ведь, по сути 
дела. Мы договорились по 
ним, это во-первых.

, Во-вторых, я думаю, что 
все реалистические силы в 
мире должны сейчас дейст
вовать. Мы все живущие в 
социалистическом мире, в
капиталистическом мире, в 

cJTO не условие. Зто, я ду-, развивающемся мире имеем 
маю, понимание нашей от- сейчас уникальный шанс:

** наконец, реально взяться за
д и к т ^  прекращение гонки воору- 

aZ e ft  запретить ядерное
оружие), уничтожить его и

тия
, еких решений, ибо до' сих 
пор речь щла ■ только об ог-

дущей встрече в Вашингто
не. Нам нужна встреча ре
зультативная. Она должна 
действительно привести к 
ощутимым результатам, и 
кардинальным изменениям, 
и шагам особенно в таких 
жгучих -вопросах, как конт
роль над вдерным вооруже
нием, предотвращение гонки 
вооружений, ликвидация 
ядерного оружия.

Я ему говорил в письмах 
и сказал на нашей встрече; 
нельзя нам с вами, господин 
Президент, допустить того, 
чтобы наша встреча в Ва
шингтоне провалилась, ^от 
почему я высказался за' то, 
чтобы нам встретиться без
отлагательно. У  нас есть, что 
внести конструктивного для 
того, чтобы договориться и 
выйти На встречу в Вашин
гтоне с серьезными предло
жениями, с серьезными ре- 
шения.ми.

Я ни на одну мшуту не мо
гу допустить, что если бы мы 
встретились в Вашингтоне, 
то эта встреча провалилась. 
И Что тогда, вообще говоря, 
должны думать люди — и в 
Советском Союзе, и в г  пт а 
и во всем мире, что же это 
за политики стоят во главе 
двух та,ких огромных госу
дарств. Они встречаются, пе
реписываются, состоялась у 
них уже третья встреча, и 
нл о чем не могут догово
риться. .Это, я считаю, было 
бы просто скандальным ис
ходом, с непредсказуемыми 
последствиями. Этого мы 
просто не можем допустить. 
/Это вызвало бы разочарова
ние во всем мире, а не толь
ко в наших странах.

Вот, собственно, замысел 
встречи в Вашингтоне, как 
мы ее должны провести и с 
какими результатами. Это 
подтолкнуло нас к инициа
тиве проведения рабочей 
встречи здесь, в Рейкьяви
ке. чтобы по-деловому разо
браться во всем, вниматель-. 
Но выслушать друг друга, 
попытаться найти взаимные 
точки соприкоонавения, най- 
ти общие подходы, которые 
отвечали бы интересам и 
наших двух стран, интере
сам и наших союзников, и 
народов всех стран.

К сожалению, американ
цы приехали на эту встре
чу с пустыми руками, с 
нафталинным набором, от 
которого уже задыхаются 
женевские переговоры. Мы, 
как видите, внесли свои 
предложения, чтобы сломать 
эту ситуацию, открыть до
рогу и перейти на новый 
этап, действительно решить 
назревшие вопросы.

Ну, вот, я вам рассказал, 
что произошло.

Что же делать?
Остаются Соединенные 

Штаты как реальность, ос
тается Советский Союз как 
реальность. Какой-то герой 
одного нашего русского пи
сателя собирался закрыть 
Америку — ему это не уда
лось. Мы свободны от это
го комплекса. Америка — 
Это реальнобть, да еще ка
кая реальность. Советский 
Союз, по-моему, .— это тоже

отвести от человечества 
ядерную угрозу. В связи с 
этим мы и внесли предло
жение Президенту США: 
давайте договоримся о том, 
чтобы сразу по завершении 
нашей встречи в Рейкьяви
ке сесть за переговоры по 
запрещению ядерных взры
вов. Причем, мы предложи
ли: пусть это будет процесс, 
в ходе которого мы могли 
бы рассмотреть на каком-то 
этапе, может быть, даже в 
первоочередном плане и во- 
П])ос о порогах, и о мощнос
ти ядерных .взрывов, и о ко
личестве ядерных взрьшов 
в год, и о судьбе договоров 
1974 года и 1976 года и шли 
бы дальше к разработке 
Полномасштабного договора 
о полном п окончательном 
запрещении ядерных взры
вов.

Я скажу, мы были близки 
к нахождению формулы и 
по этому вопросу. Мы ска
зали американской стороне: 
мы не Tj^yeM от вас мора
тория. Дело ваше. Вы отчи
тывайтесь перед своим кон
грессом, перед народом о 
том, как Вы в ходе перего
воров, которые мы начали, 
будете продолжать ядерные 
взрывы или вы присоедини
тесь к нашему мораторию. 
Но давайте сяде.м за полно
масштабные переговоры для 
выработки соглашения о 
полном и окончательном за
прещении ядерных взрывов.

По пути мы рассмотрим и 
вопросы, о которых Вы го
ворите: о контроле, о поро
гах, о количестве ядерных 
в^ывов, о договорах 1974— 
1976 годов. Все это можно 
рассмотреть. Проходило 
сближение. Но когда про
изошел разрыв по ПРО, ко
гда оборвалась вся дискус
сия и приостановились все 
поиски, мы прекратили на
шу встречу.

Я думаю, сейчас мы с 
американцами должны все 
обдумать, да и мировое об
щественное мнение должно 
обдумать сложившуюся си
туацию в мире по главному 
вопросу, который беспоко
ит народы всех стран; во
просы войны и мира, во
просы ядерной угрозы. Мне 
думается, и я не преувели
чиваю, все, что Мы предла
гали Президенту, отвечает 
интересам и американского 
народа, и народов всех 
стран. Если кому-то так не 
кажется, то мы вправе всем 
миром оказать сегодня: пусть 
прислушается к тому, что 
требует американский народ, 
советский народ, народы 
всех стран.

Я приехал сюда на встре
чу и сказал, что пришло 
время действий. ,Эти слова 
оказались пророческими.

Действительно, время дей
ствий настало, и нам нель
зя его терять. Мы будем 
действовать. Мы от своей 
линии на мир, на борьбу 
против гонки вооружений, 
за запрещение ядерного ору
жия, за ликвидацию .ядерно
го оружия, за то, чтобы от

вести угрозу от всего наше
го земного mapta, не отсту- 
пи.м. И я думаю, мы будем 
в этой борьбе не одиноки. 

Вот что я хотел вам ска
зать сейчас,. сразу после 
завершения .встречи. Види
мо, я мог бы и больше ска
зать, если бы у меня было 
больше времени, чтобы об- 
ду.мать все, что произошло. 
Нс мне кажется, я выр>а- 
жался вполне ясно и опре
деленно по всем вопросам.

Я сейчас не говорю о том, 
что мы касались многих 
других вопросов. Мы гово
рили по гу1ман'Итарным во
просам и там вь1?содили на 
конкретные проблемы. Рабо
тали две группы экспертов. 
Вы об этом, наверное, уже 
знаете. Во главе одной — от 
нас был Маршал Советского 
Союза, начальник Генераль
ного штаба Ахромеев, от
американской стороны __
Пол Нитце. Они • работали 
практически всю ночь.

Группу по гуманитарным 
вопросам с нашей стороны 
возглавлял заместитель ми
нистра иностранных дел 
Бессмертных, со стороны 
американцев — заместитель 
госсекрютаря Риджуэй.

Там тоже был интересный 
обмен мнениями, и опреде
ленные договоренности, ко
торые там имели место, 
могли бы стать составной 
частью итогового документа. 
Но поскольку разрушилось 
главное, остановился весь 
процесс.

Как видите, в общем была 
интересная встреча, важная, 
многообещающая встреча. 
Но пока она завершилась 
вот таким образом.

Не будем впадать в от
чаяние. Я думаю, эта встре
ча вьшела нас на очень 
важный этап понимания 
того, где мы находимся. И 
она показала, что договорен" 
ности возможны. В этом я 
убежден.

Благодарю вас за внима
ние.

Неужели f  вас даже после 
такой моей подробной речи 
еще будут вопросы? Ну да
вайте. До зари будем сидеть.

Вопрос (Чехословацкое те
левидение) , Михаил Серге
евич, Вы сказали, здесь, в 
Рейкьявике, был упущен 
Исторический шанс. Когда, 
по Вашему мнению, может 
появиться новый шанс?

Ответ. Я бы, знаете, дал 
на это оптимистический от
вет. Потому что уже многое 
проделано и накануне ветре" 
чи, и на самой встрече. И 
если мы с реалистических 
позиций и в Соединенных 
Штатах, в Белом доме, и у 
нас в советском руководстве 
еще раз все обдумаем и 
проявим реализм и ответст
венность, то еще не поте
ряна возможность, чтобы 
решить эти вопросы.

Вопрос (японская теле- 
компанил Эн-эйч-кей). Зна
чит ли, что диалог с США, 
с администрацией Рейгана 
еще продолжается? Или Вы 
думаете, что для продуктив
ного диалога с Рейганом 
возможностей остается очень 
мало?

Ответ, я  думаю, что сей
час еще больше возросла 
необходимость в диалоге, 
каким бы он Ни был труд
ным.

Вопрос (газета «Правда»). 
Михаил Сергеевич, как Вы 
считаете, все-таки почему 
американская администра
ция пошла на срыв пере
говоров, приняв такое без
ответственное решение, иг
норируя мировое обществен
ное мнение?

Ответ. По-моему, Америка 
дол:(^на еще определиться. 
Она,' по-моему, еще не оп
ределилась. И это, как мы 
чувствовали, сказывалось на 
позиции Президента,

Вопрос (Хвстралийская 
радиовещательная корпора
ция). Вы ска.зали, что Пре
зидент Рейган находится в 
плену военно-промышленно
го комплекса. Значит ли 
это, что следующие два года, 
будут безрезультатными? 
Есть ли у вас надежда, что 
следующий Президент США 
не будет в плену этого 
комплекса?

Ответ. При всем том, что 
ныне представляет военно- 
промышленный комплекс, и 
при всем том, какой вес он 
занимает в сегодняшней 
Америке, не будем п€1реоце- 
нивать его возможности. 
Ре'шающее |СЛОво за народом 
в любой стране, в том числе 
и за американским народом.

Вопрос (Исландское радио 
и телевидение). После нега
тивного результата встречи 
попытается ли Советский 
Союз противопоставить что- 
либо американской програм
ме СОИ и не запустит ли он 
на полную мощь свою про
грамму космических воору
жений?

Ответ. Я думаю, вы поня
ли смысл советской пози
ции. Если сейчас мы по
дошли к этапу, на котором 
начинаем глубокое сокраще
ние ядерного оружия — и 
стратегического, и средних 
ракет, а мы с американцами 
уже выходили на договорен
ность сделать это в течение 
десяти лет, то мы вправе 
требовать, чтобы в этот пе- 
Р1ЩД мы были гарантирова
ны, что ничего неожидан
ного, непредвиденного не 
произойдет. Это включает и 
такую с^ру, как космос я 
развертывание космической 
ПРО.

Я сказал Президенту (.мо
жет быть, я немного приот

крою занавес над нашим 
обменом мнениями), что нас 
СОИ в военном отношении 
не беспокоит. По-моему, и в 
Америке уже никто не ве
рит, что можно создать та
кую систему. Более того, 
если в конце концов Аме
рика решится на это, наш 
ответ не будет си.м!метрич- 
ным. Правда, сказал я ему: 
г-н Президент, вы знаете, 
что меня уже сделали ва
шим соратником по СОИ, 
Он удивился этому. Оказы
вается, я говорю, в связи с 
тем, что я так остро кри
тикую СОИ, это дает вам 
самый убедительный аргу
мент, что СОИ нужна. Вы 
просто говорите: раз Горба
чев против, то значит это 
хорошее дело. И вы соби
раете аплодисменты и фи
нансирование. Правда, поя
вились циники и скептики, 
они говорят; а вдруг это 
коварный замысел Горбаче
ва — самому не втягиваться 
в СОИ, а Америку разорить. 
Вы уж разберитесь сами. 
Во всяком случае нас СОИ 
не пугает. Это я уверенно 
заявляю, потому что в та
ких вопросах заниматься 
блефом — дело безответст
венное. Ответ на СОИ бу
дет. Ассиметричный, но бу
дет. При этом нам Не при
дется жертвовать многим.

|Но в чем ее опасность? 
Первое — опасность поли
тическая, Сразу создается 
ситуация, которая вносит 
неопределенность, подогре
вает недоверие друг к другу, 
подозрение. И тогда уж тут 
не до сокращений ядерного 
оружия. Короче говоря, для 
того, чтобы мы основатель
но занялись сокращением 
ядерного оружия, нужна 
совсем другая ситуация. 
Во-вторых, есть все-таки и 
военная сторона. Через СОИ 
можно выйти на новые 
виды оружия. Это мы тоже 
компетентно можем ска
зать. И выйти на совершен
но новый этап гонки воору
жений, который непредска
зуем серьезными последст
виями.

Ползшается, что, с одной 
стороны, мы договариваемся 
начинать сокращать ядер
ное оружие — сегодня са
мое опасное и страшное, а 
с другой стороны — мы 
должны благословлять ис
следования, и даже в кос
мосе проводить их, в нату
ре, для того, чтобы создать 
новейшее оружие. Это же 
не согласуется с нормальной 
логикой.

Вопрос (газета «Вашингтон 
пост»). Вы только что про
вели еще одну встречу С 
Президентом Рейганом пос
ле двух дней заседаний. Ка
кое у Вас сложилось впе
чатление от Президента как 
от политического ' деятеля? 
Считаете ли Вы, что он раз
деляет Ваше чувство ответ
ственности за судьбы мира?

Ответ. У меня такое впе
чатление, что мы с г-ном- 
Рейтаяом можем продолисать 
и диалог и заниматься поис
ками развязок крупных, 
животрепещущих проблем, 
в том числе и тех, о кото
рых я говорил.

Вопрос (Датское телевиде
ние). С учетом неудовлетво
рительных итогов данного 
совещания означает ли это,

. что не будет достигнуто про
гресса по вопросу запреще
ния ядерных испытаний и 
по другим вопросам, кото
рые обсуждались вчера и се
годня? Увязывается ли этот 
вопрос — запрещение ядер
ных И'Спытаний — с други
ми вопросами, которые рас
сматривались на этих засе
даниях?

Ответ, я уже ответил на 
этот вопрос. Мы считаем, 
что на этом не обрываются 
•Ни наши контакты с амери
канцами и с Президентом, 
и тем более международные 
отношения. Поиски продол
жаются и будут продолжать
ся, И, я думаю, то, что здесь 
произошло, в Исландии, тем 
более должно стать мощным 
стимулом к тому, чтобы мы 
все сейчас почувствовали, 
что надо включаться в об
щую борьбу за нормализа
цию международной обста
новки, за поиск выходов из 
тупиковых ситуаций, в том 
числе и тех, о которых речь 
шла здесь, в Рейкьявике, и, 
собственно, один из тупиков 
здесь тоже возник. Но я оп
тимист.

Вопрос (телевидение ГДР).
Вы сказали, что встреча не да
ла результатов. Означает ли 
это̂  что она была бесполез
ной? Как Вы считаете, стал 
ли мир После встреч в Рей
кьявике надежнее?

Ответ, я думаю, вы хоро
шо продумали свой вопрос.
У наших немецких друзей 
мне всегда нравится точ
ность выражений, в том 
числе и мыслей. Я думаю, 
то, что произошло в Рейкья
вике, несмотря на то, что 
мы завершили нашу встре
чу, Не договорившись по 
вопросам,- к которым мы, 
кажется, нашли подходы, — 
это печально, это разочаро
вывает. Но я бы не назвал 
эту встречу безрезультатной. 
Наоборот, она все-таки сту
пень в сложном и трудном 
диалоге в поисках решений. 
Ведь мы в общем-то ищем 
нелегкие решения по нелег
ким вопросам. Поэтому да
вайте не будем■ сеять по 
миру панику. Но в то же 
время надо сказать, что мир 
должен знать все,- что про
исходит, с тем, чтобы он 
себя не чувствовал сторон
ним наблюдателем. Сейчас

подошло время активных 
действий всех сил.

Вопрос (американская те
лекомпания Эй-би-си), Гос
подин Генеральный секре
тарь, я не понимаю, почему, 
когда Вы с Президентом 
Рейганом имели возмож
ность добиться соглашения 
по сокращению ядерных 
вооружений, советская сто
рона не согласилась с ис
следованиями по СОИ. И 
Вы в свое время ведь гово
рили в Женеве, что Вы го
товы заплатить большую 
цену за сокращение ядерт 
ных вооружений. И сейчас, 
когда были такие возмож
ности, Вы их упустили.

Ответ. В вашем вопросе 
уже содержится элемент кри
тики, поэтому я отвечу на 
него более подробно.

Во-первых, Президент 
США приехал в Рейкьявик 
с пустыми руками и с пус
тыми карманами. Американ
ская делегация, я бы ска
зал, нам привезла хлам с 
женевских переговоров. И 
только благодаря далеко 
идущим предложениям со
ветской стороны мы смогли 
выйти на . очень крупные 
договоренности (они не бы
ли оформлены, я оговари
ваюсь) по сокращению стра
тегических наступательных 
вооружений, по средним 
ракетам. Естественно, что 
мы надеялись в этих усло
виях, и я думаю, это впол
не понятно и политику, 
и военному, просто нор
мальному человеку, что 
если мы подписываем 
подобные договоренности 
о крупных сокращениях 
ядерного оружия, то надо 
позаботиться о том, чтобы 
не произошло ничего, что 
бы сорвало этот трудный 
процесс, к которому мы 
шли десятилетия. И тогда 
мы поставили вопрос о том, 
что мы — за упрочение 
Договора ПРО. Американ
ская сторона все время под
капывается под ПРО. Она 
уже поставила под сомне
ние ОСВ-2, и теперь ей хо
телось бы в Рейкьявике ор
ганизовать похороны ПРО, 
причем с участием Совет
ского Союза и Горбачева. 
Это не пройдет. Весь мир 
бы нас не понял. И я и этом 
убежден.

Все, кто здесь сидит,— все 
убеждены в этом, что если 
мы еще начнем атаковывать 
ПРО — последний механизм, 
столько сделавший для того, 
чтобы все-таки сдержать 
процесс гонки вооружений,— 
тогда мы ничего не стоим 
как политики. Но мало со
хранить его условия, когда 
начинаются глубокие сокра
щения ядерных вооружений, 
мы считаем, что этот договор 
надо упрочить. И мы пред
ложили механизм упрочения 
— не пользоваться в тече
ние 10 лет, за которые мы и 
сократим полностью, унич
тожим ядехжый потенциал в 
наших странах, — не поль
зоваться правом выхода из 
ПРО... В то же время, чтобы 
никто не стремился — ни 
Советский Союз обойти Аме
рику в исследованиях по 
космосу и вырваться вперед, 
так сказать, добиться воен
ного превосходства, ни Аме
рика по отношению к Со
ветскому Союзу, мы сказа
ли: мы — за лабораторные 
исследования и испытания, 
но против выхода с этими 
исследованиями и испыта
ниями частей космического 
ПРО в космос. Вот наше тре
бование. Таким образа-и, на
ше требование в этом слу
чае тоже было конструктив
ным, учитывающим позиции 
Америки. Если бы она со
гласилась, она получала бы 
возможность в рамках про
должения лабораторных ис
следований решать свои во
просы, но без попыток соз
дать космическую ПРО. Я 
думаю, тут логика, как го
ворят дети, железная. У  де
тей тоже надо иногда учить
ся.

Теперь дадим олово жен
щинам.

Вопрос (газета «Гардиан»). 
Планирует ли Советский Со
юз какие-то новые инициа
тивы в отношении Западной 
Европы после того, что про
изошло в Рейкьявике?

Ответ. Я думаю. Западная 
Европа слышит, что я гово
рю, и если она подумает и 
внимательно изучит наши 
предложения, то обнаружит
ся, что они отвечают инте
ресам Западной Европы. Мы 
понимаем, что не можем 
безразлично относиться к ин-, 
Тересам Западной Европы, в 
которой пускают корни ро
стки нового мышления и ;в 
которой нарастает ответст
венность за сохранение и 
упрочение нашего европей
ского дома.

Вопрос (журнал «Ньюсу- 
ик»). Каковы Ваши намере- 
ния относительна повадк<и в 
Вашингтон? Вы говорили о 
том, что до этого необходи
мо добиться одного - двух 
соглашений. Возможно ли 
дости'жение таисих соплаше- 
ни'й, лрежде чем Вы прибу- 
дете в Вашингтон с визи
том?

Ответ. Я думаю, что, не
смотря на весь драматизм 
сегедняшнето дня, мы не 
удалились от Вашингтона, 
а приблизились к нему. И 
если Президент и американ
ская администрация прислу
шаются к моему п.редложе- 
нию продолжить изучение 
всего того, о чем шла речь 
здесь, в Рейкьявике, и посо
ветуются в тех кругах, в 
которых они считают необ

ходимым, я йуа1аю, еще не 
все потеряно. Есть возмож
ности, опираясь на то, что 
мы здесь и.мали в Рейкьяви
ке, выйти на такие соглаше
ния, которые бы сделали ре
альной и возможной встречу 
в Вашингтоне, и она бы мог
ла быть результативной.

Вопрос (американская 
телекомпания Си-эи-эн). Г-н 
Горбачев, Вы говорили в 
свое.м вьктуплении, что 
ПрезидГент Рейган должен 
подумать над ситуаций и 
посоветоваться с конгрес
сом, посоветоваться с аме- 
рикански.м народом. Счи
таете ли Вы, что американ
ское общественное мнение 
поддержит советский подход 
в этом плане? ,

Ответ. Подождем, увидим. 
Вопрос (газета «Руде пра

во»). у  меня оаопрос к Вам 
как к политическому деяте
лю :и юрист5'. Как, по ваше
му мнению, выглядят при
оритеты в вопросах прав 
чело1века в ракетно-ядерный 
век и какую роль может 
сыграть человеческий фак
тор в решении iBonpoca вой
ны и мира?

Ответ. Вы — философ. 
Могу оказать, что я тоже 
раньше занимался филосо
фией и теперь опять стал 
ею заниматься. Я думаю, 
■когда мы говорим' о правах 
человека, то должны пом- 
иить, что сетодня вопрос о 
сохранении мира, о том, 
чтобы отвести ядерную угро
зу от ч^овека, — это самый 
главный приоритет. Будет 
мир — будет жизнь. А  с 
проблемами как-нибудь раз
беремся. Все больше стано- 
вится__ в мире образованных 
людей. Я ду.ма!б, народы во 
всем разберутся. Поэтому, 
когда мы говорим о правах 
человека, я бы на первое 
место поставил право чело
века на жизнь. Это первое.

И второе. О человеческом 
факторе. Я думаю, в ядер- 
ный век (и в этом я вижу 
как раз проявление нового 
мышления) угроза ядерной 
войны по-новому ставит и 
вопрос о роли человеческого 
фактора в борьбе за мир, за 
предотвращение войны. Ибо 
сегодня эта война будет ка
саться всех, независимо от 
того, где она начнется. Толь
ко недоброжелатели счита
ют, что все антивоенные 
движения, все, кто выступа- 
<ет в защиту мира, это — 
прои'ски Москвы. Сегодня 
женщины, дети, мужчины 
всех возрастов поднимают
ся,. берутся за руки и тр^у- 
гот остановить эту onaicHyra 
тенденцию, когда мир дви
жется к угрозе ядерной вой
ны. я думаю, роль челове
ческого фактора в этих ус
ловиях значительно возра
стает.

Вопрос (газета «Изве
стия»). В Белом доме много 
и часто говорили' о том, что 
глгавная опасность для Аме- 
■рики — это советские меж
континентальные ракеты. 
Мы же предлшкияи в Рей
кьявике в течение десяти 
лет эту главную опасность 
для« А'&щрики ликвидиро
вать. Каково Ваше впечатле
ние, почему другая сторона 
оказалась не готовой к тому, 
чтобы снять, отвести от сво
ей страны эту плавную 
опасность?

Ответ. Вы очень правиль
но подняли этот вопрос. Он 
много лет |иопользовался 
американской стороной для 
утверждений, что Советский 
Союз, дескать, не 'Настроен 
серьезно на разоружение, на 
прекращение тонки воору
жений, что он не учитывает 
озабоченности Америки 
и т. д.

Как видите, мы предложи
ли пойти на радикальные 
сокращения. Причем поста
вили вопрос очень резко. 
Есть триада стратегических 
вооружений, признанная и 
нами, и ам^икЕщцами. Мы 
предложили всю эту триаду 
стратегических вооружен
ных сил сократить в первые 
пять лет на 50 процентов. 
Это 'Крупный шйг.

Но в'месте с тем мы аме
риканцам оказали, что и у 
нас есть озабоченность. Ведь 
в США 70 процентов страте- 
гичеоких сил расположено 
на подлодках. Это значит 
656 РГЧ (разделяющиеся го
ловные части) индивидуаль
ного наведения. А подлодки, 
как известно, курсируют в 
морях и океанах вокруг Со
ветского Союза. Откуда они 
нанесут удар? Это похуже 
тяжелых ракет наземного 
базирования.

Одним словам, когда не 
хотят решать вопросы, тогда 
ищут проблемы, создают ис
кусственные препятствия. 
Однако здесь они сня
ты, эти 1препятствия. Вот 
что ва'жно. Ведь мы пошли 
на очень крупный шаг, <3шв 
огаворки относительно сред
них ракет, которые для Аме
рики имеют стратегическое 
значение. Да и средства пе
редового базирован'ия мы 
сбросили с зачета при реше
нии вопроса о ракетах .стра
тегического назначения. Все 
это говорит о нашей доброй 
воле. И американцы, тем 
не менее, не пошли на'М на
встречу.

Американцы думают, что 
они через космос добьются 
военного превосходства над 
нами и реализуют идею од
ного Президента, который 
сказал; кто будет господст
вовать в космосе, тот будет 
госпсяствевать на Земле.
Это показывает, что нам 
приходится иметь дело с 
имперюкйми амбИ'ЩИям'И.

Но мир сегодня не тот, что 
прежде. Он не хочет быть и 
не будет в̂отчиной ни С1оеди- 
ненньгх Штатов Америки, 
ни Ссветского Союза. Каж
дая страна имеет право на 
свой выбор, на свою идеоло
гию, на свои ценности. Если 
мы не признаем этого, тогда 
нет международных отноше
ний. Тогда есть хаос и ку
лачное право. 'Мы с этим 
нико'гда не согласимся.

Америка, наверное, очень 
тоскует по старым време
нам, когда она была могу
чей и в военном отношении 
она нас превосходила, — 
ведь мы все вышли из вой
ны ослаблен1Ными1 экономи
чески.

Ностальгия по прошлому 
в Америке, видимо, есть. Но, 
тем не менее, надо пожелать 
нашим американским парт
нерам осознать сегодаяшние 
реальности. Это им тоже не
обходимо сделать. Иначе, 
если американцы не начнут 
мыслить сегодняшни|ми1 ка
тегориями, исх'одить ив ны
нешних реальностей, мы не 
продвинемся в поисках 
правильных ■решений.

Вопрос (Болгарское теле
видение). Насколько я 'по
нял, переговоры в Женеве 
не прекращаются, и совет
ское руководство, намерено 
дать советской делегации 
поручение искать решение 
вопросов, которые до сих 
пор не разрешены?

Ответ. Вы правы.
Вопрос. Думаете ли Вы, 

что те же самые инструкции 
будут даны и американской 
делегации после Рейкьяви
ка?

Ответ. Я надеюсь, что это 
будет именно так.

Вопрос (Телеграфное агент
ство ЧТК). Какое, по Ваше
му мнению, влияние окажет 
исход встречи в Рейкьявике 
на общеевропейский процесс?

Ответ. Я думаю, что и по
литики, и народы Европы в 
этот очень ответственный 
момент окажутся на высоте. 
Время требует действий.; 
Мир устал, миру надоела 
болтовня, мир нуждается в 
реальном nporpeicce: в разо
ружении, в ликвидации 
ядещюго оружия. И я ду
маю, что эта тенденция бу
дет нарастать) Особенно я 
надеюсь на мудрость и от
ветственность политиков и 
народов Европы.

Вопрос (американская те
лекомпания Эн-би-си). Как я 
понимаю. Вы напрямую об
ращаетесь с призывом к 
другим членам международ
ного сообщества выступить 
в качестве своего рода дрбби 
с тем, чтобы повлиять на 
Соединенные Штаты и 'за
ставить их изменить ' Свое 
мнение? •

Ответ. Нам известно, на
сколько у вас развит лоб
бизм, как идет политический 
процесс в Америке. Может 
быть, поэтому и Президенту 
трудно было принять реше
ние на этой встрече. Но 
когда речь идет о том, чтобы 
упрочить мир, предпринять 
реальные шаги с этой целью, 
когда нужны совместные 
усилия — это касается всех, 
а не только Соединенных 
Штатов и Советского Союза, 
—то, я дууаю, надо говорить 
не о лоб)(^эме, а о чувстве 
ответственности, о здравом 
смысле народов, о понима
нии той ценности, какой яв
ляется сегодняшний мир, и 
необходимости его уберечь. 
Поэтому объявлять народы 
или движения, выступающие 
за мир, лоббистами в поль
зу Советского Союза — ос
корбительно. Речь идет о 
том, что люди отстаивают 
свою политическую и граж
данскую позицию.

Вопрос (исландская газета 
«Моргунбладид»). Не выз-  ̂
вало ли у Вас труд
ности решение о прибы
тии в Рейкьявик?' Ведь Ис
ландия — член НАТО? В то 
же время, как известно, на
ше правительство выступи
ло за объявление Севера 
безъядерной зоной, и мне 
хотелось бы узнать Ваше 
отношение к этому.

Ответ. Я хотел закончить 
этой темой и с удовольстви
ем воспользуюсь вопросом. 
Именно мы предложили Ис
ландию как воэ.можное мес
то встречи. Поэтому ника
ких трудностей у нас на 
этот счет не было.

Я хочу поблагодарить 
правительство Исла'ндии, на
род Исландии за то, что они 
весь свой потенциал — и че
ловеческий, и организагщ- 
онный, и материальный — 
использовали для того, что
бы решить все вопросы по 
организации этой встречи.
Мы благодарны за это, и 
чувствовали себя здесь хо
рошо. Много интересного) я 
получил из информации 
Раисы Максимовны, у кото
рой было много встреч в- Ис
ландии. Все они были очень 
интересны, нас радует дру
желюбная атмосфера, боль
шой интерес к нашей стра
не. Мы благодарны Ислан- ■ 
дни, исландскому прави
тельству за то, что они сде
лали. Желаем процветания 
вашему народу.

Что касается последней 
части вашего вопроса отно
сительно того, что прави
тельство в ^ей  страны хо
чет объявить Север безъ
ядерной зоной, то мы это 
приветствуем.

Дорогие друзья, благодарю 
вас за внимание. Думаю, 
мы с вами 'Провели время по
лезно. Желаю вам всего до
брого. До свидания.
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Под флагом ДОСААФ

ШАГИ К ПЬЕДЕСТАЛУ

По вашей просьбе

М онумент сл авы
Ветеран Великой Отечественной 

Томска пишет в редакцию: войны К. Д. Ермолин из
«Мемориал боевой и трудовой славы стал поистине святым 

местом для всех томичей. Мы приходим сюда с детьми и вну
ками, чтобы отдать долг памяти павшим за свободу и неза
висимость Родины.

Нельзя ли на страницах газеты рассказать историю созда
ния мемориала: кто проектировал, кто руководил и непо
средственно строил его? Думаю, что многим будет интересно 
узнать о людях, создавших для всех нас это святое место».

На вопросы отвечает член президиума областного совета 
Всероссиисмого общества охраны памятников истории и 

преподаватель ТГУ Валентина Алексеевна

Мо н у м е н т  славы в 
Лагерном саду област
ного центра был тор

жественно открыт в сентяб
ре 1979 года в память о бое
вом и трудовом подвиге то
мичей в годы Великой Оте
чественной войны. Четыре 
стрел1Ковы€ дивизии, другие 
соединения и части ушли из 
Томска и области на фронт. 
Еоины-то'мичи героически 
сражались на подступах к 
Москве в 1941 году, отстаи
вали' Лсяииград, на смерть 
сгояли на Мамаевом курга
не в Сталинграде, бесстраш
но дрались с врагом на дру
гих фронтах, дошли до Ке
нигсберга, Берлина и Эльбы. 
100 тысяч наших земляков 
награждены боевыми орде
нами и медалями, более 60 
челогзек стали Героями Со
ветского Союза. Незабьшаем 
и трудовой подвиг томичей. 
Непрерывным потоком из 
Томска на фронт шли ору
жие и боеприпасы, снаряже
ние, продовольствие.

Лагерный сад не случайно 
стал местом для монумента. 
Это исторически памятное 
место. Еще в Отечественную 
войну 1812 года здесь фор
мировался Томский полк, 
особо отличившийся в Боро
динской битве. В восьмиде
сятых годах прошлого века 
здесь был разбит летний ла
герь Томского гарнизона, 
отчего и сад стал называть
ся Лагерным. Солдаты ар
тиллерийских казарм, раз- 
мвщав1шихся поблизости от 
сада, принимали активное 
участие в Октябрьской ре
волюции,

В мае 1971 года был объ
явлен конкурс на лучший 
проект памятника. Приез- 
ж^ший в то время в Томск 
архитектор н. К. Яковлев 
вспоминает: «Я ознакомился 
с программой и условиями 
конкурса в Художественном 
фонде. Мне очень понрави
лось .место, выбранное для 
памятника. Удачнее не най
дешь. Монумент замкнет 
главную улицу города и 
выйдет на широкие просто
ры Томи, которые тем са
мым как бы будут участво
вать в общей композиции 
памятника».

Конкурс состоялся как 
всесоюзный. В нем участво
вали архитекторы, скульп
торы, художники Томска, 
Новосибирска, Барнаула, 
Москвы, Украины, Прибал
тики и других мест страны.
В жюри поступило около 40 
проектов. Все они были вы
ставлены в Доме политиче
ского просвещения для озна
комления широкой общест
венности.

Как заключило жюри, за
конченных проектов мону
мента среди представлен
ных на конкурс не оказа
лось. Лучшим, но нуждаю
щимся в доработке был

признан проект под девизом 
«Факел», композиция кото
рого состояла из двух двад
цатиметровых пилонов и 
гранитных стел для увеко
вечения имен погибших 
воинов-томичей. Монумевгт 
предполагалось уетановита, 
у крутого склона Лагерного 
сада. Проект принадлежал 
Яковлеву Николаю Ко«<- 
стантиновичу из г. Донец
ка, члену Союза архитекто
ров СССР, участнику Оте
чественной войны.

Но дело осложнилось из- 
за непредвиденных ополз
ней склона Лагерного сада. 
Было решено отодвинуть 
памятник на 60 метров от 
кромки на север, чтобы не 
допустить его разрушения. 
!Возникла необхойимооть 
изменить и композицию па
мятника.

В мае 1974 года предложе
ние обкома КПСС и ^лис- 
полкома о сооружении в 
Томске памятника войнам, 
погибшим в Великую Отече
ственную войну, _ было при
нято Советом ’ Министров 
РСФСР. Министерство
культуры Федерации своим 
приказом поручило даль
нейшее проектирование мо
нумента авторскому кол
лективу в составе заслужен
ных художников ’ РСФСР 
скульпторов О. С. Кирюхи
на и А. Д. Щербакова, лау
реата Государственной пре

мии СССР, заслуженного 
деятеля искусств республи
ки архитектора Г. А. Захаро
ва и автора ранее принятого 
проекта, в то время уже 
главного архитектора г. Том
ска Н. К. Яковлева.

Лейтмотивом спроектиро
ванного и воздвигнутого 
Монумента славы стало: 
«Подвиг воинов бессмертен, 
память о павших вечна! 
Слава труженикам тыла!». 
По оси проспекта им. Лени
на на двухступенчатом хол
ме установлена скульптур
ная группа: Родина-мать
вручает солдату винтовку 
для защиты Отечества. Ком
позиция монумента отража
ет связь тылового города 
Томска, где готовились воин
ские резервы и ковалось 
оружие, с фронтом.

Скульптурная группа • мо
нумента изготовлена в 
г. Мытищи под Москвой ра
ботниками производствен
ных мастерских художест
венного литья. На ее отлив
ку пошло 28 тонн бронзы. 
Гранит на постамент и сте
лы привезен из Карелии.

Основные строительные 
работы выполнял дорожный 
ремонтно - строительный 
трест. Много сил и энергии 
вложили прюектировщики 
первой мастерской институ
та «Томскгражданпроект» 
под руководством архитекто
ра В. Р. Новикова в составле
ние рабочих чертежей па- 
мятника и в разработку 
проекта благоустройства 
всего Лагерного сада. Ими 

I же осуществлялся и автор- 
■ ский надзор за качеством 

строительных работ.
Перед открытием Мону

мента славы в благоустрой
стве прилегающей террито
рии участвовали коллекти
вы многих предприятий и 
учебных заведений города.

Выполненный в граните, 
металле и бетоне монумент, 
отчетливо выделяющийся на 
фоне неба, производит глу
бокое впечатление. Оно 
усиливается зеленью Лагер
ного сада.'

Йо решению обкома 
КПСС у мемориала будут 
установлены стелы с имена
ми воинов-томичей, павших 
в боях за Родину в годы 
Отечественной войны. На 
счет № 700 в Госбанке тру
дящиеся области внесли 
уже сотни тысяч рублей 
добровольных взносов.

Сейчас проходит откры-* 
тый конкурс на лучший 
проект стел. Состоялся пер
вый тур конкурса. Пред
ставленные проекты рас
смотрены на собрании Том
ской организации Союза 
архи'хекторов РСФСР. Выс
казаны рекомендации по их 
доработке. Конкурсные про
екты будут выставлены в 
Доме творческих организа
ций, с тем чтобы высказали 
свое мнение широкие круги 
томской общественности.

В. СОЛОВЬЕВА, 
член президиума област
ного ■ совета Всероссий
ского общества охраны 
памятников истории и 
культуры, старший пре

подаватель ТГУ.
Фото Е, Лисицына.

Ю Б И Л Е Й  
О Б О Р О Н Н О Г О  

О Б Щ Е С Т В А
23 января 1987 года ИС' 

полнится 60 лет coi п я я  об
разования ДОСААФ СССР 
(до 20 августа 1951 года— 
Осоавиахим).

На прошедшем заседа 
НИИ бюро президиума об
кома ДОСААФ рассмот
рен и /Утвержден план 
основных мероприятий 
по подготовке к юбилею. 
Предусмотрены агитпро- 
беги, встречи с ветерана
ми, отличниками боевой 
и политической подготов
ки Вооруженных Сил, 
массовые воевно-спортив- 
вые соревнования, месяч
ник оборонно-массовой ра
боты. Разработана тема
тика лекций и бесед о 
60-летии оборонного об
щества.

Многое делается коми
тетами и организациями 
ДОСААФ области для по- 
вьппевия качества подго
товки специалистов для 
армии и флота. Улучша
ется учебно-воспитатель
ный процесс, совершен
ствуется материально-тех
ническая база в учебных 
организациях ДОСААФ.

Ежегодно более пяти с 
половиной тысяч человек 
получают специальности 
водителей всех катего
рий, радиотелемехавиков, 
электриков, капитавов-ме- 
хавиков для работы в 
народном хозяйстве. ;

Возросла массовость 
технических 1и ' военно- 
прикладных видов спор
та. Хорошо выступили 
спортсмены >— подводни
ки, летчики, парашюти
сты, радисты, дельтапла
неристы на чемпионатах 
страны. Пополнились ря
ды мастеров спорта 
СССР. Нонна Пушкарева 
и Любовь Вахрушева в 
этом году на чемпионате 
мира по скоростным ви
дам подводного спорта 
завоевали две золотые, 
три ' серебряные ' к две' 
бронзовые медали.

Повысилась роль орга
низаций ДОСААФ в при
влечении населения к 
сдаче нормативов комп
лекса П О .

В «го же время вбком 
ДОСААФ видит упуще
ния и недостатки в ор- 
гавизациовной работе, в 
стиле руководства раГйон- 
ными и городскими ор- 
гаиизацйями, в подборе, 
воспитании и обучении 
кадров. На решение этих 
задач и направляет свое 
внимание областная орга
низация оборонного об
щества.

В. ЯСКЕВИЧ. 
председатель обкома 

ДОСААФ.

ИЗВЕСТНО много слу
чаев, 1когда  ̂ нсдаая 
спортивная звезда, 

взлетев на небосвод славы, 
очень быстрю затухает, ус
пев оставить только ма
ленький след. И это часто 
не вина опо|ршамена, ведь 
борьба на спортивных аре
нах ведется очень жест
кая, бор^а не только «мус
кулов, но и характеров, во
ли, нервов. Какой силой, 
упорством, целеустремлен
ностью и самодисциплиной 
нужно обладать спорте.ме- 
ну, чтобы постоянно на про
тяжении ряда лет находить
ся в мировой спортивной 
элите!

Рассказ пойдет о хрупкой 
белокурой девушке из 
Та.мска — сильнейшей под- 
воднице последних лет. - , 

Подводным спортом Нон
на Пушкар>ева начгша зани
маться в 15 лет. По спор
тивным понятиям, возраст 
уже «преклонный», но че
рез три года упорных тре
нировок она выигрывает 
Ky6oiK СССР и становится 
чемпионкой страны, noeepir- 
нув многие авторитеты.

Тогда к успеху десяти
классницы отнеслись не 
очень серьезно: мол, у на
стоящих мастеров в этам 
году был запланирован 
спад и поэтому 'молодой ма
стер спорта из университет
ского клуба СКАТ г. Том
ска так легко выитрала. Од
нако и в последующие годы 
Нонна вновь завоевала зо
лото чемпионата страны. На 
своей любимой стайерской 
дистанции 1.500 метров она 
показала феноменальную

стабильность в результатах. 
Ни одного сореанования без 
медали в течение семи лет!

Но спортивная судьба ко
варна. Для новой чемштион- 
ки бремя славы стало очень 
тяжелым. «Или я первая и 
выше всех, или я всем про-, 
играла», — только'та« оце
нивала она свои выступле
ния на соревнованиях. Та
кой честолюбивый, по-опор- 
тивному эгоистичный ха
рактер оказался ее врагом.

Спортивный сезон насы
щен всевозможными стар
тами, начиная от незначи
тельных товари щ € с к и X
встреч и кончая крупными 
официальными чемпиона
тами. Поэтому нужна свое
образная соревновательная

тактика, 'чтобы выдержать 
весь год и в самый нужный 
.момент показать макси
мальные результаты. Порой 
^яеобходимо проигрывать,

I чтобы потом, на более от
ветственных стартах, быть 
первым.

Нонна так не могла, она 
не Могла даже подумать 
что, выступая на «говари- 
щеских соревнованиях во 
Франции, можно придер- 

' жать себя и ив з̂а личных 
расчетов уступить иност
ранцам первое место. «Ведь 
я защищаю честь своей 
страны, чеогь нашего фла-' 
га», — и она целиком отда
вала себя борьбе и выигры
вала. Ко затем, естествен
но, наступал спад, и уже 
трудно было на отборочньгх 
соревнованиях показать вы
сокие результаты. Так, без 
ее участия прошел мировой 
чемпионат 1982 года.

Можно себе представить, 
что пережила Нонна, сидя 
на iMocKOBopix трибунах в 
качестве зрителя во 1врвмя 
третьего чемпионата мира, 
тем более что он проходит 
раз в 4 года. Быть десяти
кратной чемпионкой (ХСР, 
не проиграть ни одного ме
ждународного старта, но не 
выступить на самом глав
ном! И Нонна поставила се
бе цель через четыре года ■ 
гюдняться на высшую сту
пеньку пьедестала.

И вот чемпионат мира 
1^6 года в Западном Берли
не. По мачте поднимается 
флаг Советского Союза и 
звучит Гимн нашей страньг 
в честь победы Нонны Пу
шкаревой на самой длин-

«Я, гражданин Советского Союза...» 
Воеивую присягу принимает курсант

Томского высшего военного командного 
училища связи Владимир Зарубин.

Фото Н. Потапова.

П оп р осятся  ли снова  
м альчиш ки в л а ге р ь ?

Курсантские будни

КОИСОИОЛЬСКИН ВОЖАК РОТЫ
Почему а Кожевниковском оборонно-спортивном лагере 

ребятам было хорошо, а в Шегарском — плохо!

На егроевом плацу высшего военного ко
мандного училища связи идут занятия. 
Звучат команды, гулким эхом отдается че
канный шаг курсантов. «Курсант Морозов, 
вьгиги ш  строя!» — командует сержант. 
Вьгсокий, стройный курсант выходит, печа
тая шаг. Это и есть Вадим Морозов, сек
ретарь комсомольского бюро роты II курса.

Биография его обычна для сегодаяшнего 
курсанта. Учился в средней школе. Окон
чил ее без троек, на «хорошо» и «отлично». 
Много занимался спортом, получил первый 
разряд по волейболу.

К технике неравнодушен с детства. Мо
жет починить и приемник, и машитпофон. 
Обьпчно в статьях о военных пишут: «Он 
с детства мечтал стать офицером...» Нет, 
Вадим рос в сугубо гражданской обстанов
ке. Отец—инженер на .одном из заводов в 
Омске. Мать — бухгалтер. Вот, ггравда, 
дед Иван воевал в Великую Отечесгшенн|ую 
военяы.м врачом, f зггслужил три срдена. 
Для црача это редкое количество наград. 
Их орденами не баловали. Дед не лгобил 
ра|ссказывать о себе. «Лечил раненых, как 
и все военные врачи...» — вот и все рас
сказы. Но за этими короткими словами—и 
операции в полевых условиях, и бомбежки, 
и нехватка медикаментов, и переполнен
ные палатки с ранены.ми.

Вадим не стал врачом. Он реттл стать 
военным свнзиста.м. Любовь к технике взя
ла свое. В училище он поступил легко, 
сдав почти все экзамены на «отлично». Од
нако на первом курсе пришлось попотеть 
над опециальнылпи предметами. Воевая 
учеба более сложна и динамична, чем 
Школьное обучен'ие, да и требования воен
ного вуза гораздо вьшге. Но вскоре Вадим 
втянулся в чегкий ритм учебы и службы.

Това'рищи его заметили, ■ оценил?! его 
принципиальность, выбрал-я секретарем

комсомольского бюро роты. Свободного вре
мени стало совсем мало. Но Вадим на
учился успевать все: и подготовиться к за
нятиям, и поиграть в любимый волейбол 
в спортзале, и прочесть книгу, и решить 
комсомольские дела.

Сейчас в комсомольских арганизациях 
училища развернулось социалистичеокое 
сорайнование за достойную встречу XX 
с-ьезда ВЛКСМ. Рота, где секретарем ксм- 
сомольокого бюро курсант В. Морозов, идет 
в лидерах. Здесь нет грубых нарушений 
дисциплины, стабильны успехи в учебе.

В этом есть заслз«га и комсомольского 
секретаря 'роты.

Курсантхжий день насыщен и труден. 
Строгий распорядок дробит его на минуты. 
Четыре года—срок небольшой. Надо успеть 
вырастить из вчерапгаих гпкольников ква
лифицированных командиров связи. По
этому ежедневно идет в классах, лабора
ториях и на полигонах напряжешгая бое
вая учеба. Курсант Вадим Морозов уве
ренно чувствует себя в мире интегралов и 
схем, в сложном переплетении П'ровод'ов и 
транзистсров.

Научно-технический прогресс в воеяио1М 
деле сгрвМ'Ительно перечеркивает вчераш
ние шаблоны и гтравила. Электроника втор
гается во все виды боевых действий. И 
надо постоянно и напряженно учиться, 
чтобы не отстать от требований современ
ного боя.

Когда ̂  Вадим приезжает в отпуск, его 
младший брат Вовка с восторгом трогает 
значгш на парадном 'К И теле  брата. Ему 
приятно, что у него такой старший брат, 
которым .можно гордиться.

■Гордиться Вадимам может и его рота.
Отличные офицеры вырастают из отлич

ных курсантов.
Е. КУДЕЛЬКИН, капитан.

Мальчишки — особый на
род. Увлечь их чем-либо и 
просто, и трудно. Но есть 
дело, которое притягивает 
их чуть ли не с пеленок. Это 
— армия.

...Уже много лет в области 
создаются на лето оборонно- 
сп'0|ртивные лагеря для под
ростков. Были попытки 
удачные, но были и не
удачные. Дело это сравни
тельно новое, к тому же тре
бующее решения ;многих ор
ганизационно - финансовых 
проблем. Проблемы почти 
'Везде оходньге. А  вот отно
шение к делу разное. По
этому в одних районах та
кие лагеря не открылись и 
прошедшим летом, в других 
успешно работают уже два- 
три года, как, например, в 
Кожевниковоком районе.

У  кожевниковцев- есчь уже 
опыт орган1изации и есть, 
как положено, свои «старо
жилы». Многие мальчишки 
приезжали нынче в лагерь 
во второй, в третий раз. И 
все дружно заверягот, что 
следуюпщм летом обязатель
но попросятся сюда снова. 
Что так притягивает?

Подросткам нравятся ро
мантика жизни в лагере, за
нятия сп'ортом, военные иг
ры, 'ВОЗМОЖНОСТЬ получить 
физичесиую закалку. Вот 
распорядок одного дня лаге-
'РЯ. •

Подъем в 7 часов утра. 
Зарядка. Завтрак. Четыре 
часа занятий, в которые ук
ладываются полиггинеская 
подготовка, огневая, строе- ' 
вал, физическая. Причем 
все у .ребят настоящее — и

военная форма, и учебные 
автоматы, винтовки, и на
грузка на мьшгцьг нешуточ
ная.

После обеда — работа в 
совхозе. Реб|Ята работали в 
■окладах, строили летнюю 
дойку. Заработанные деньги 
тратились на 'культмассо
вые 'Мероприятия, на поезд
ку после лагеря в Новоси
бирск.

Вечером — отдых: футбол, 
волейбол, .прохладная реч
ка.

Занятия в лагере были 
такими интересными, что 
никто из малгучишек даже 
не подумал посетовать на 
«ограничения». И дисципли
ну, и трудовые наряды вос
принимали 'как должное, о 
дежурспвах говорили с гор
достью. А  ведь среди кур- 
сантод было немало «труд
ных» ребят.

Полмесяца, прожитые в 
палатках, занятия и трени
ровки ^дут вспоминаться 
всю зиму.

А  за всем этим стоит от- 
'Ветственность взрослых. 
Прежде всего Кржеиников- 
окого райксма комсомола, 
кот'орый взял на себя основ
ные организационные хло
поты. Военкомат предоста- 
■вил форму, оружие, плака
ты. Районный отдел народ
ного образования позаботил
ся о питании, кадрах препо
давателей. Вместе с комис
сией По делам несовершен
нолетних инспектора районе 
подбирали кандидатуры кур-, 
сайтов.

Не приняли участие в под
готовке лагеря только добро

вольное спортивное общест
во «Урожай» и спорткоми
тет. Но это, к сожалению, 
проблема не только Кожев- 
никешокого района. Практи
чески везде спорторганиза- 
ции остаются в стороне.

В целом же возникающие 
пр'облемы решались в Ко
жевникове оперативно. И 

, результат — успешН'О прове
денный сезон, восторженные 
востсиминания ребят.

А  вот в оборонно-спортив
ном лагере Шегарского рай
она энт1уэиав1ма среди маль
чишек не наблюдалось. Да 
и откуда ему взяться? В 
лагере нечего было делать, 
скучно. Военкомат обещал 
оружие. Прошло полсеэона, 
а оружия ребята еще не ви
дели.

Занятия в лагере прово
дились только по фИЗПОД'ГО- 
тояке. О военной форме и 
речи не шло. А  вдобавок к 
скуке еще и протекающие 
палатки. Пезтому и вид у 
ребят был унылый. Многие 
жаловались на ничегонеде
лание, другие прибавляли к 
этому жалобы на дисципли
ну. Ребята в большинстве 
«трудяьге», и если нет ниче
го для них интересного, то 
дисциплина становится тяж
кой повинностью.

Да и воспитатели здесь не 
«герели», что назьшается. 
Один из них так выразил 
общее мнекие: «А  всем на
плевать. (Это он об общест
венных организациях). Спих
нули только «трудных» с 
глаз подальше».

Конечно, «наплевать» было 
не всем. Людмила фурчено-

вич, первый секретарь рай
кома комсомола, потратила 
немало сил, времени и нер
вов, органи:^я лагерь. Но 
В1СЯ подготавка велась в ос
новном в июне, когда проб
лемы решались наспех.

Особенно острым был воп
рос о начальнике и зампо- 

' лите лагеря. В самое пос
леднее время сменилось по 
разным причинам несколь
ко кандидатур. Такая че
харда ударила после по ре
бятам, потому что началь
ником лагеря стал Виктор 
Васильевич Дыдко — пред
седатель Монастырского 
сельсовета, а у него, кроме 
лагеря, было много других 
неотложных забот.

Не приложили серьезных 
усилий ни воеик'омат, ни 
совхоз «Шегарокий», ни рай
ком ДОСААФ. А  ведь мно
гие всцросы при желании 
можно было решить быстро 
и просто.

Вряд ли попросятся ше- 
гарские ребята следующим 
летом в оборонно-спортив
ный...

Основные проблемы всех 
районных лагертй — кадро
вые. Почему-то считается, 
что в лагерь руководителя
ми и воспитателя1М'И можно 
направить и людей, не име
ющих понятия о работе с 
детьми. Ведь подростки 
здесь в основном «трудные», 
и воспитатели должны быть 
лучшие, чем даже в пионер
ских лагерях. Все дело, ви
димо, в том, что кадры на
чинают подби|рать тогда, 
ко'вда лагерь пора откры
вать.

Необходимо, чтобы неуда
чи этого лета были учтены 
в будущем.

Э. КУЗНЕЦОВА.

ной и самой трудаюй ди
станции — 1.500 метров, А 
затем она выиграла еще 
один важный старт — уже 
на финале Спартакиады на
родов СССР,

Спортивный характер 
Нонны Пушкаревой сродни 
характеру легендарного Вла
димира Куца, который не 
признавал тактику расчета, 
предпочитая тактику борь
бы. Такая же Нонна и в 
жизни — отвергает полу
правду, полулю1бовь, полу- 
работу. Она не стала откла
дывать защиту диплома на 
год, как советовали многие, 
учитывая участие во всесо
юзных и международных 
стартах. Отвергла компро
мисс и за .короткий перерыв 
между ответственныМ'И со- 
ревнованияпии, не прекра
щая тренировок, сдала гос- 
экзамены и защитила дип
лом в университете.

И в родную детскую спор
тивную школу ДОСААФ 
Ноина приходит не только 
с раоаказам1и и медалями, 
хотя ей есть что показать 
и рассказать. Как только 
позволяет график трениро
вок и сореннований, она бе
рет группу ребя-тешек и 
обучает их азам подводного 
сперта. Таких р?бет набе
рется неоколько десятое. 
Но еще более важно, что 
многие сотни юных под
водников Томской (^ДКХ^Ш 
стреамтся быть и в спорте, 
и в жизни, как Нонна Пу
шкарева.

В . ТИТОВ, 
председатель > областной 
федерации - подводного 

спорта.

Н А Ч А Л И С Ь  
З А Н Я Т И Я

1 октября аудитории и 
лаборатории областйой ав
тошколы ДОСААФ запол
нили Идущие воины, ко
торым предстоит овла
деть важной профессией 
водителя.

Перед началом нового 
учебного года обком 
ДОСААФ провел учебно
методические оборы пре
подавателей и iMiacTepoB 
производственного обз^е- 
ния автомобильной шко
лы. Перед участниками 
оборов выступили на
чальники отделов и служб 
областного комитета 
ДОСААФ и ГАИ. Главное 
внимание было уделено 
качеству подготовки во
дителей,

В автошколе немало 
сделано по совершенст
вованию учебно-матери
альной базы. Учебные 
классы оборудованы в 
соошветствии с современ
ными требованиями. Луч
ше других подготовлены 
к новому учебному году 
классы преподавателей 
В. Э. Квинта, В. А. Ли- 
саченко, С. П. Щеголева, 
Е. А. Агеева; В. Н. Кара. 
В учебных аудиториях 
имеются наглядные посо
бия, отдельные узлы и 
агрегаты автомобиля, 
технические средства 
обучения.

Много труда в обору
дование и оснащение 
классов внесли мастера 
П1роизводственното обуче
ния К. Г. Лиговкии и 
И. Н. Корейш.

в. БОЧАРНИКОВ, 
стерший инструктор 

Томской автомобиль
ной школы ДОСААФ.

А р м и я  ждет 
см елы х 

и ум ел ы х
считанные дни остались 

до выпуска курсантов мор
еной шнолы ДОСААФ. Не-
8авно качество подготовки 
уАущих воинов к службе 

в Вооруженных Силах про- 
вери:^ авторитетная комис
сия. Особо отмечен высокий 
уровень занятий, которые 
проводит старший мастер 
производственного обуче
ния В. Г. Евтии. Отличные 
знания показали курсанты 
Владимир Симонов, Сергей 
Сузансний, Сергей Пирож
ков и другие.

Ребята готовятся достой
но продолжать традиции 
солдат Великой Отечествен- 
кой и воинов, выполня- 
Ю1ЦИХ _ свой интеонацио- 
яояьныи долг в Афганиста
не. В школе часто проходят 
■встречи с ветеранами вой
ны, а также с теми, кто по
могал афганскому народу в 
борьбе с наемниками импе
риализма. '

Н. ПОНОМАРЕВ, 
заместитель начальника 
мореной шнолы ДОСААФ.

Н а  л уч ш е го  
сп е ц и а л и ста
в радиотехнической шко

ле ДОСААФ прошли тради
ционные соревнования ра
диотелеграфистов. Победи
телем стало отделение кур- 
сайта Александра Гаэиева. 
Лучшие результаты показа
ли курсанты Сергей Воро
паев. Игорь Керов, Сергей 
Чешуянов, Андрей Парфе- 
ненко,. Виктор Малахов. №и 
принимают и передают на 
телеграфном ключе текст со 
споростью более 60 знаков 
в минуту, а при работе на 
радиостанциях (обеспечива
ют бесперебойную двусто
роннюю связь в. любое вре
мя сутон.

П. КОМАРОВ, 
заместитель начальника 
школы по учебно-воспи
тательной работе.
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Н О В А Я  

П Р О Г Р А М М А  
« С К А З К И  -  

Б А Л Е Т А »
«Ансамбль нашей фи- 

лар.монии «Сказка-балет» 
быстро завоевал популяр
ность у томичей и за 
пределами области. Одна
ко, к сожалению, кол
лектив — редкий гость в 
Томске. Хотелось бы уз
нать, когда он будет вы
ступать |в областном цент
ре и lO новой программе, 
которую ансамбль подго' 
товил.

Семья Зайцевых.
г. Томск».

Лауреат премии Том
ского обкама ВЛКСМ — 
•коллектив «Оказки-бале- 
та» под ружоводстасм Н. 
Палагиной и А. Тагиль 
цева действительно не 
так чаюто работает в род
ном городе. Но даже же
сткий график гастролей 
позволяет ежегодно про
водить для юных томи
чей нёаколько десятков 
концертов. В этом гощу 
артисты попротовиши но
вый эс'тра,шо-хо(рео1гпа 
фичеок'ий •oneiKTaiK.nb «От 
«рой же сеС'Дце для чу
дес!», адрессванный мо 
лодежи, студентам, стар
шеклассникам. Впоонем, 
он интересен и зрителям 
более craoniero поколе
ния. Опе.кт81чль, в самом 
деле, необычен сочетани
ем старинной и популяр
ной современной музыни, 
мрагоч.ными, Я1Г1КИ1МИ ко
стюмами, хореографией 
и И1ПРОВЫ1МИ картимками. 
лаюитими пластическ|ую 
характеристику манерам, 
обычаям,, нпавем различ
ных истгоичег.ких эпох— 
от XIII до XIX века. Но, 
как гочйорится, лучше 
один раз увидеть, чем 
сто раз услышать.

Твгрчес1ким отчетом 
коллектива «Сказки-6а- 
дета» перед томичами ста
нут концерты, котсрые 
состоятся 'В начале нояб- 
,ря. Программу «Волшеб
ный . тел€виэо1р», принес
шую коллективу звание 
лауреата премии томско
го комсомола, юные зри
тели' могут поамопреть 
также в начале ноября. 
Новая 'Прог!ра1М'ма «От
кройте сердие для чудес!» 
показана томичам впер
вые 10 октября в кон
цертном зале Дома сою
зов. Следите за афишей— 
она будет повторена.

Н. ТАГИЛЬЦБВА.

MHOriffi томичи шли 
■на спектакль «Дра
кон», который привез

ли на гастроли магнитогор- 
цы, предвкушая встречу, с 
замечательной драматурги- 
ей Евгения Шварца, готови
лись к театральному празд
нику..!

И вот Мы в зале... Сразу 
бросаются в глаза непод
вижно застьгашие на сцене 
куклы в человеческий рост. 
Особенно дважды повторен
ная молодая пара, довольно 
современно, что называется, 
с иголочки одетая, с гладки
ми без выражения лицами 
— манекены да и только! 
Рядом со старинными часа
ми... телевизор. Театр как 
бы сразу предуведомляет 
зрителя; не ищите здесь 
только Шварца, речь пойдет 
о вещах более современных.

Ну что ж, Шварц и сам 
раэмьшшял о своем време
ни, используя чужие сюже
ты, известных героев: так 
было в «Голом короле», в 
«Тени» и в «Драконе» тоже. 
Как же распорядится швар- 
цевским материалом театр, 
о чем важном для нашего 
времени поведает зрителю?

Сразу скажу: от Шварца, 
от его проблематики театр 
ушел. Но и своей целостной 
системы создать не сумел: 
пьеса вьтирает острыми 
углами, сопротивляется раз
рушению, «торчит» необъяс- 
ненными вопросами. А ведь 
пьеса, созданная в первые 
месяцы 1943 года, была, по 
мнению И. Эреибурга, 
«единственным театральным 
произведением, кагорое от
вечает тому, о чем думают 
сейчас у нас и в Европе и о 
чем будут думать и завтра». 
Шварц исследовал психоло
гию рядовых людей, пока
зывая, что от их граждан
ского поведения прямо зави
сит политическая ситуация 
в мире. Он предупреждал: 
мало уничтожить дракона, 
нужно, уничтожить его «по
сев» в душах людей, иначе 
суть общественно]») миропо
рядка, как бы его ни назы
вали, не изменится.

Какое же воплощение на
шла пьеса «Дракон» на сце
не магнитогорского театра 
(постановщик — главный 
режиссер в. Шрайман, 
художник — М. Борнштейн).

Показанный на гастролях 
первым спектакль «Дом, ко
торый построил 'Свифт», 
продемонстрировал, как бе
режно и с каким пиететом к 
каждому авторскому слову 
и знаку может относиться 
театр. Над «Драконом» он 
работал, видимо, в другую 
пору своей истории. Здесь 
текст кромсается беспощад
но и даже переосмысливает
ся.

В пьесе Ланцелот действу
ет не один: на бой с Драко
ном его вооружает город — 
мастеровые люди вручают 
шапку-невидимку, меч и ко
пье, ковер-самолет (послед
ний вообще исчез из спек

такля, и как Ланцелот смог 
сражаться, поднявшись в 
небо, непонятно). И в пос
леднем акте — горожане 
пусть глухо, но сопротивля
ются Бургомистру, занявше
му место Дракона. Поэтому, 
когда снова появляется 
Ланцелот, он опирается на 
них, и они отправляют в 
тюрьму Бургомистра и его 
сына. Ничего похожего в 
спектакле нет. Зло остается 
безнаказанным. Никто Бур-

зительной, . музыкальной 
(Почему художник уравнял 
отца Зльзы и Бургомистра, 
выпустив в смирительной 
рубашке в первом акте од
ного, во втором — другого? 
Почему Ланцелот появляет
ся во втором акте под бра
вурную музыку песенки о 
Джоне Грее?)...

Что же есть в спектакле? 
Что предложил театр зрите
лю? Куда позвал? Чем обо
гатил?

ТЕАТР

НЕ В ЛАДУ 
С ДРАИАТУРГОИ
о с п е к т а к л е  т Д р а к о н »  

магнитогорского театра ^Буратино»

гомистра и. Генриха в тюрь
му не Уводит, они еще и 
лихо отплясывают в финале 
вместе... со своими жертва
ми. Такое решение противо
речит, не только смыслу 
конкретной сцены, но само
му гуманистическому духу 
шварцевского творчества.

'ПЬстановщик отказался 
от самого главного в пьесе 
Шварца героя—многоликого, 
сложно и медленно меняю
щегося образа горожан. Ре
жиссер сразу отсек все ню- 
аясы в поведении людей, 
выставив неподвижные ма
некены. И там, где драма
тург с надеждой ловит мель
чайшие признаки выпрям
ления, оживления душ, по
калеченных Драконом, те
атр упрямо ничего не хочет 
видеть. Это особенно ярко в 
решении образа «Эльзы, де
вушки, которая осмелилась 
не выполнить приказ Дра
кона, не убила Ланцелота 
отравленным кинжалом, 
которая сказала «нет» Бур
гомистру, когда тот, как ко
гда-то Дракон, решил же
ниться на ней, и гром.ко 
заговорила о настоящем по
бедителе Дракона — Ланце
лоте. Что бы ни совершала 
Эльза, постановщики вьюв- 
ляют в ней прежде всего по
слушание, «автоматизм вос
питанного». Не случайно 
почти каждое появление 
живой исполнительницы 
предваряется появлением 
манекена. В пластике, зву
чании голоса актрисы 
(И. Кожевникова) настойчи
во задаются движения и 
интонации куклы-робота.

Этот ряд — то, что не 
стыкуется в спектакле, — 
можно продолжать не толь
ко по линии режиссера, ак
теров, но и по линии изобра-

• Начну с последнего, так 
как здесь результаты оче
виднее всего. Форма, в кото
рой на равных работают 
куклы, маски, предметы и 
актеры, томским лкЛителям 
театра знакома по спектак
лям нашего собственного те
атра кукол. Но каждь1й 
спектакль такого рода тре
бует сугубо индивидуально
го подхода к выбору «дейст
вующих лиц». В «Драконе» 
магнитогорцев такая с^рма 
театра дала возможность 
увидеть «живую» сказку: 
представить по возникшей 
в проломе одной только ла
пе размер всего дракона; как 
должное принять все три 
его облика. В работе главно
го художника М. Бернштей
на привлекает использова
ние самых разнообразных 
форм живописи, скульпту
ры, неожиданные переходы 
застывшего в движущееся, 
живое. Так, на протяжении 
почти всего первого акта 
зрителя интригует загадка 
двух  ̂ барельефных изобра
жений — мученика и свято
го с одним—очень Живым— 
лицом. Но не мбжет же один 
■человек так долго сидеть, не 
шелохнувшись, да еще на 
двух противоположных сте
нах сразу! И, когда уже от- 
ступае'шься, забываешь, изо
бражение вдруг оживает вы
прыгнувшим «из себя» Бур
гомистром — вездесущим 
помощником Дракона.

Самую большую радость 
зрителям доставил в спек
такле (я не говорю о тексте 
Шварца) Биктор Терлоцкий 
в роли Бургомистра: живой, 
подвижный, бесконечно раз
нообразный и во всем прав
дивый. Не случайно его — 
едгвдственного из всех горо
жан — художник не смог за-

. ковать в манекен. Изобрета
тельность актера, постоянно 
меняющего состояния на
строения, облики своего ге
роя, кажется, не знает пре
дела (помните, даже распла
станный на стене он был 
ора^ в двух ипостасях). Эа 
этой сменой ликов верный 
слуга Дракона прячет свое 
истинное лицо.

Но в какой-то момент 
творческая фантазия актера 
начинает перехлестывать 
через край. Режиссер пере
стает управлять ею,, и\до
вольно страшная фигура 
«Президента вольного горо
да» предстает этакой фигу
рочкой из анекдота: масса
узнаваемых пустячков льет
ся и льется, заслоняя смысл 
спектакля в целом.

А в чем этот смысл? Судя 
по тому, кого из длинного 
перечня действующих лиц 
шварцевской пьесы оставил 
режиссер, сказочный город 
населяют на редкость непри
влекательные личности. Бее 
человеческие и гражданские 
их качества настолько изу
родованы воспитанием Дра
кона, что они просто принци
пиально '«невоскресимы». 
Мы видим только предате
лей, карьеристов (Бурго
мистр, Генрих) или людей с 
атрофированным чувством 
личности. Об Эльзе речь уже 
шла, а о Шарлемане как о 
целостном образе говорить 
сложно. Исполнитель просто 
не знает, что делать на сце
не. На первом плане оказы
ваются отношения Бурго
мистра с подсиживающим 
его сыном и Генриха с от
кровенно «продаваемой» им 
невестой... Стоит ли за них 
сражаться, даже идти на 
смерть?

Бидимо, именно этот воп
рос решает ^ финале Ланце
лот, когда, высвеченный лу
чом, он сидит, глубоко заду
мавшись в кресле, а вокруг . 
него пляшут, взявшись за 
руки, Генрих с <Эльэвй, Бур
гомистр с Шарлеманом — 
жертвы и злодеи...

Главной фигурой, проти
востоящей горожанам' и не
сущей высокие осражданские 
и нравственные идеалы, ве
роятно, должен был стать 
рыцарь. Ланцелот. ■ В этой 
роли выступил сам поста
новщик спектакля. Внешне 
крупный, статный, он 
по-актерски оказывается в 
целом ряде моментов уяз
вим. Для своего героя испол
нитель недостаточно драма
тичен, конфликтен, легок на ' 
подъем. Он декларативен и 
скучноват в главных моноло
гах. В его сценическом су
ществовании не хватает 
оценок..

Таким образом,  ̂оказывает
ся, что в той системе, кото
рую театр создает, многое 
не сходится. И дело, думает
ся, не только в недостатке 
мастерства :молодой труппы, 
но в самом решении мате
риала.

В. ГОЛОВЧИНБР.

О Л И М П И Д Д Ы  Ч Е Р Е З  Д В А  Г О Д А ?
ЛОЭАННа . Испалком

Международного олимпий
ского комитета решил' реко
мендовать сессии МОК раз
вести на „разные годы зим- 
кие и летние Олимпийские 
игры. Предлагается в 1992 
году , в роследний раз уст
роить Игры зимой и летом, 
в 1994 году — .провести толь
ко Белую олимпиаду, а в 
1996-м — в год 100-лвгнего 
юбилея современных Олим

пийских игр — только лет
нюю. Эатем так через .каж
дые два года..

91-я сессия МОК откры
лась в воскресенье, можно 
оказать, необычно. Лозанна 
недавно получила постоян
ный статус олимпийского 
города, хотя принимает сес
сию МОК уже е восьмой 
раз. Эдесь размещена штаб- 
квартира МОК. Эдесь похо
ронен тот, кто первым

предложил возродить Олим
пийские игры древности и 
был президентом МОК с 
1896 по 1925 год.

К этой сессии построено 
новое здание штаб-квартиры 
МОК, здание, теперь цели
ком __ принадлежащее этой, 
одной из крупнейших, меж- 
дународной ерганизаци'и. 
Оно ,к|расиво. На белых 
мраморных стенах ̂ фойе вы
вешены картины, отобра

зившие все входящие сейчас 
в црограмму Игр олимпий
ские виды оперта.

12 октября прошла це
ремония открытия нового 
здания МОК.

Во второй половине дня в 
выставсичнам ком/плексе Бо
лье состоялось торжествен
ное открытие сессии, кото
рая обсудит множество воп
росов. С приветственной 
речью выступил президент

МОК Хуан Антонио Сама- 
ранч. Президент Швейцар
ской Конфедерации Альфонс 
Эттли объявил сессию от- 
яфьпой. По традиции в этот 
вечер возле олимпийского 
знамени — белого флага с 
пятью переплетенными коль
цами — были приведены к 
присяге новые члены МОК, 
избранные на прошлогод
ней сессии.

ТАСС.

Ц В Е Т О В О Д А М

Л Ю Б И Т Е Л Я М ..
Цветы сопровождают 

человека всю жизнь—и в 
■радости, и в горе, с ними 
связано много легенд, по
верий, традиций.

Цветы — символ неувя
дающей красоты мира. 
Составление композиций 
из цветов — искусство, 
история которого уходит 
в глубь веков. Еще в 
Древнем Риме существо
вали мастерокие, в ко
торых изготавлялись вен
ки и гирлянды. 1Иакус- 

. ство составления ботсетов 
возродилось в эпоху Ре
нессанса, его расцвет был 
тесно связан с развити
ем садово-паркового ис
кусства и цветоводства.

На искусство составле
ния букета вседца сильно 
влияла мода. Например, 
в середине прошлого века 
использовались .Цветы и 
аранжировочная зелень 
в основном ярких, конт
растных тонов. Б конце 
XIX — начале XX века 
вешли в моду более мяг
кие то1на. •

Культ тщетов издавна 
существует на Бостоке. 
Из Индии и Китая ис
кусство украшения алта
ря было ввезено в Япо
нию, где возникла икеба
на, получившая в наши 
дни признание во всем 
•мире. Это искусство, вы
ражающее общечеловече
ские идеи через красоту 
растительного мира.

Составление букета — 
искусство, доступное 
каждому. Оно дает воз
можность постоянно раз
вивать вкус и художест
венное ' чутье. Овладеть 
искусством '«икебана» по
может недавно выпущен
ный Лениздатом комп
лект цветньк открыток 
«'Искусство букета». На 
открытках, входящих в 
комплект, представлено 
12 вариантов букетов к 
различным датам и со
бытиям, дана техника 
составлеиия этих букетов.

Используя декоратив
но-лиственные растения с 
красными, желтыми, бе
лыми, фиодетовыми ли
стьями различной фор
мы можно составить в 
интерьере интересные 
композиции. Комплект 
открыток «Комнатные де
коративно-лиственные ра
стения» поможет цвето
водам-любителям совета
ми и По пересадке, раз
множению, поливу ра
стений.

Орхидеи... Самые пре
красные, изьюканнью, ду
шистые цветы в мире. Б 
ник притягательная таин
ственность дальних экзо
тических стран. Они вдо
хновляют поэтов и ху
дожников. Их изображе
ния можно видеть на ста
ринном китайском фар
форе, в рисунках ковров, 
на марках. Б пооле1Ш1ие- 
десятилетия культура 
орхидей получила особен
но широкое развитие. Ра
стут ряды любителей ор
хидей и в нашей стране, 
многие держат эти заме
чательные растения у се
бя дома. Комплект цвет
ных открыток «Орхидеи» 
имеет целью показать 
колоссальное разкюобра- 
аие форм, расцветок этих 
цветов, ра|Соказать об их 
образе жизни и сделать 
ближе и пснятнее люби
телям прцроды.

Стоимость этих комп
лектов открыток невели
ка — до 80 копеек, Гфи- 
нимает на них заказы и 
вьюылает наложенным 
платежом ленинградский 
книокный магазин «Про
метей». Его. адрес: 193224, 
Ленинград, ул. Народ
ная, 16.

В. ЛОВАЧ.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т ]

Сегодня — облачная по
года с прояснениями, вре
менами слабые осадки, 
ветер южный, 9—14 мет
ров в секунду, температу
ра 2—7, в Томске 5—7 
градусов тепла.

15—16 окт^ря — осад
ки, преимущественно в 
виде снега, ветер запад
ный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
от 1 до 6 градусов мороза, 
днем от 2 градусов моро
за до 3 градусов тепла.„ W за до d градусов тепла.

^  ра на хуторе близ Ликаньки». й 1 .*ч __ ___ _____ , ^ _
Тел е в и д е н и е
ВТОРНИК, 14 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 — Опе

ра М. Мусоргского «Борис Го
дунов», 11.20 — Новости. 11.25 
— 14.30 — перерыв. 14.30 — 
Новости.. 14.50 — «Коммунисты 
80-х». Кинопрограмма. 15.30 — 
Концерт. 15.55 «Знай и умей». 
16 23 - -  ■«Экранизация литера- 
’■'чных произведений». «Вече-

ра на хуторе близ Диканьки». 
17.30 — Экологический днев
ник. 18.00 — Народное творче- 
птво. 1А45 — «Сегодня в ми- 

~  «Наука и жизнь». 
19.35 — «Впервые на экране 
ЦТ». «Продлись, продлись, очаг 
рованье...» Художественный 
фильм. 21.00 — «Время». 21.35 
— «Салют. Испания». Докумен
тальный фильм, 22.35 — Пре
мьера фильма-балета «лунный 
вальс» на музыку И. Дунаев
ского. 23.15 — «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — Утренняя гимнастика.

«Юргинские верниса- 
Документальный теле-

8.15
ЖИ*. ДОКУ1---------------
фильм. 8.35. 9.35 — Пртюдо- 
ведение, 2-й класс. 8.55 — 
■«Уникальные высокопроиэ(вс(- 
дительные прессы». Научно- 
популярный фильм. 9.05, 13 10 
— Французский язык. 1-й год 
обучения. 9.55 — «АСУ техно
логическими процессами
аэропорта». Научно-популяр
ный фильм. 10.05 — Учащимся 
ОПТУ. Эстетическое воспита
ние. 10.35. 11.40 — Ботаника. 
5-й класс. 10.55 — «Крымский 
этюд». Научно-популярный

фильм. 11.05 — «Шахматная 
школа». 12.00 — И. С. Соколов- 
Микитов. Страницы жизни и 
творчества. 12 40, 13.40 — фи
зика, 10-й Ю1асс. 14.10 — Стра
ницы истории. «Не подлежит 
забвению». О Тегеранской кон
ференции руководителей трех 
союзных держав в 1943 году 
15.05 — Новости. 15.10 — 18.00 
— перерыв, 18.00 — Новости.

ТОМСК
,18.20 — Документальный'

фильм. 18.40 — «Служба 01» 
«Фер.мам — надежную защиту 
от огня». 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Собеседник».

«Кто виноват?» 19 45 — «'Га
рантия без гарантии». Доку
ментальный Фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20,15 — Играет инструмен
тальный дуэт. О. Глухов (ба
лалайка), В. Азов (баян). 20.50 
— «Сибирь на экране». Кино- 
журнал.

■МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Дьявол во плоти». Шестисе
рийный художественный теле
фильм (Франция, 1979 г.). 1-я

серия. 22.30 — «Советский
спорт». Киножурнал. 22.4S — 
Чемпионат СССР по хоккею. 
«Спартак» — «Динамо» (Рига).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18,00 — Новости 16.20 __
«...До шестнадцати и старше» 
19.05 — Концерт. 19.30 — Рит
мическая гимнастика. 20.00__
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Здоровье»

Редактвр
Я. Г. НЕвТЕРЕНКО.

Т е а т р
ДРАМЫ

14 октября. «Птицы нашей 
молодости» _  19,

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р та

14 октября. Параов занятие 
кинолентория. Для детей — 12. 
Для езрослых — 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ:«родагал»

14 октября «проделки ■ ста- 
— 0. 10-40, 12-20, 14, ,16-1,0! 18-20, 20. 21-з6 

имени М. ГОРЬКОГО 
14 октября. «Бармен из «Зо

лотого якоря» — 8-40, 10-20, 12 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20. И. 
«Русь изначальная» (две се- 

I рии) — 9. 12, 15, 18, 21. Зал 
кивохрокнки. «Челозек е Пятой 

I авеню» — 9, 10-30, 12, 20. «За

конный брак» — 14-30, 16-20. 
18-10, 21-30,

«ОКТЯБРЬ»
14 октября. «Русь изначаль

ная» (две серии) — 8-30, 11. 
13-30. 16, 18-50, 21-20. «Бармен 
из «Золотого якоря» — 8-40, 
12-10, 16-10, 19-40, 21-30. Филь
мы, о которых спорят. «Игры 
для детей школьного возраста»
— 14-30, 17-50, «Дорожная азбука» — 10-30.

«ПИОНЕР»
■14 октября. «Зловредное вое- 

кра<*ньв» — 9, 10-40. 12-20, 14, 
15-40. «Галане» — 17-20, 19«10, 
21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
_ 14 октября. «Тайны мадам
Вонг» — 9, 10-40, 12-20, 14, 16. 
17-40, 19-20, 21. «Завещание»— 
в, 10-40, 12-20, 16, 17-40, 21,
«Вук» — 14-10. Фильмы, о ко
торых спорят. «Оетаноеился поезд» — 19-20. \

«СИБИРЯК»
14 октября. «Король и птица»

— 9-20. «Сентимонтальное пу
тешествие на картошку» — ц,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. 

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

ГПЗ-5
14 октября. «Катастрофу не 

разрешаю» — 18.

(Центральный стадион «ТРУД» 

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ 

«МАНОМЕТР» (Томск) — «СЕЛЕНГА» (Улан-Удэ).

Начало — в 18 часов.

ЛЕКТОРИЙ ВЫХОДНОГО .ДНЯ

О&тсгаой х1удо1Ж€С11В€нный музей предлагает цикл  
лекции «Сокровища изобразительного искусства и фор- 
ми^вавие нравственного мира современника»;

'19 октября — «Динамика развития изобразительного 
искусства в истории общества».

26 октября — «Проблема современности в изобразитель
ном искусстве».

2 йоября — «Образ человека в изобразительном искус
стве».

9 ноября — «Образ Природы в живописи».
116 ноября — «Предметный мир в, изобразительном ис

кусстве»,
зу»^ сюжета — к художественному обра-

Начало лекций — в 16 часов.
Оправки по тел. 2-41-06.

ВНИМАНИЮ ЛЮБИТЕЛЕЙ КНИГИ!

После капитально1го ремонта вновь открыт букииисти- 
* * * " " * " * "  находка». Его адрес: г. Томск,

Магазин покупает у населения и продает подписные 
иодания, книги по истории, математике, медицине, ало- 
вари, и: справочники  ̂ советскую и эаруб^ную художе
ственную литературу.

Цредприятия и организации 1Могут купить книги за 
«ашичный 'И безналичный расчет.

В магазине работает отдел ово6о\дного книгообмена.
Магазин покупает у населения книги по

вышенного спроса с вьтлатой их владельцам полной 
иомииальной стоимости, без удержания 20нпроцентног6 
«смиссионного сбора.

Приглашаем в антикварно-букинистический магазин 
№ 14.

Он работает ежедневно, кроме воскресенья и понедель
ника, с 10 до 19- часов. Телефюн 4-40-25.

 ̂ Томский аблкйиготорг.

I комбинат агропрома ОБЪЯВЛЯЕТ
НАБОР для обученйя по специальностям;

с отрьшом от производства—водитель автомобиля иате* 
гории «В-С», автокрановщ)|[к, гааоэлектросварщик, элект- 

I ромонтер, машшсист холодильных установок, токарь, 
стропальщик, машинист котельной (кочегар), • электро- 
слесарь по техническому обслуживанию нефтескладского 
хозяйства, водитель авто- и электропогрузчика;

без отрыва от производства — водитель автомобиля 
г-го класса, категории «Е», водитель автомобиля «КамАЗ», 
тракторист 2-го Маеса на тракторы «К-700» и «Т-150», 
комбайнер («КСК-100».

'Принимаются, лица по направлению от предприятий, 
колхозов, совхозов, системы агропро1ма.

Имеются общежитие, столовая. Начало занятий—по ме
ре комплектования груаыт. • •

Адрес УКК: г. Томск, ул. М'ичурина, 88. Тел. 5-07-51,

ВНИМАНИЮ ЛЮБИТЕЛЕЙ ШАХМАТ, ИГРАЮЩИХ 
ПО ПЕРЕПИСКЕ!

Томский облепорткомитет и (областная федерация шах
мат ПРОЕЮДЯТ ПЕРВЕНСТВО Томской области кю шах
матам по переписке. Начало соревнований — 1 января 
1987 г. Организационное собрание участников, прожи- 

I ваЮщих в г. Томске^— 26 октября, в 12 часов, в шавомат- 
ном клубе ДСО «Труд». Цредварительнью заявки от ино
городних участников следует на1правлять до 16 ноября 
■по адресу: 6Э4060, Томск, а/я № 6, областная федера
ция шахмат. В заявке яесабходимо указать разряд и до
стижения в игре по переписке за ^последние 3 года.

Томский электромехавиче- 
ский техникум ПРОДОЛЖА
ЕТ ПРИЕМ заявлений на 
вечернее отделение по спе
циальностям: электромаши
ностроение, электрооборудо
вание промышленных пред
приятий.

Срок обучения — 2 года 
9 месяцев.

Условия при^а — общие 
Для всех техникумов.

Оправки по тел. 5-37-21.

Школа «Юный химик»
при Томском ордена Ок
тябрьской Революции и ор
дена Трудового Красного 
Знамени государственном 
университете им. Б. В. Куй
бышева ОБЪЯВЛЯЕТ НА
БОР учапц1хся на заочное 
отделение на 1986/87 'учеб
ный год.

Цринимаются учащиеся 
общеобразовательных школ 
8-х, 9-х, 10-х классов.

Для поступления на заоч
ное отделение необходимо 
■прислать заявление на имя 
декгша химического фа
культета с указанием фами
лии, имен1и, школьь класса 
и точно(го почтового адреса.

Заявления принимаются 
по адресу; 634010, Томск, 
|пр. Ленина, 36, ТТУ, хими
ческий факультет, школа 
«Юный химик».

Коллектив Томского об
ластного отдела здравоохра
нения выражает глубокое 
соболезнование заведующей 
канцелярией Н. Н. Родиной 
в связи со смертью отца

КОНОБЕЕВА
Николая >Михайлов|Ича.

Коллектив управления 
жилищно-коммунального хо 
зяйства выражает глубокое 
соболезнование экономисту 
планово-финансового отдела 
Н. М, Студиловой по поводу 
смерти матери 

^ СМИРНОВОЙ 
Софьи Пантелоевны.

Коллектив научно-произ
водственного объединения 
«Полюс» выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 
бывшего сотрудника объе
динения
.. ЖУРАВЛЕВОЙ 
Маргариты Михайловны.

Дирекция, партийный ко- 
мнтет. заводской комитет 
профсоюза Томского элект
ротехнического завода с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти начальни
ка отдела сбыта, ветерана 
труда завода 
_  БЫСТРИЦКОГО 
Феликса Александрокича 

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

г л  г  i r i s ’' : . , : . . ’

^ ______________ P******i°"_______ 1 36.66, отдала объяалвний—1-06-62; областной журналистской органиаации — 1-28-вО.

К308249

отв. секретаря — 1-32-34; секретариата — 1-46-20; отдела 
и етроитальстеа — 1-27-20, 1-36-44; агропромышленного
1-43-32; отдела советского строительства и быта—1-36-58, 
собственного норреспондонТа ■ Строжеаом -  3-23-31;
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